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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/09/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 1, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA DELIBERA N/231- PEF E 
TARIFFE TARI - A FIRMA DEL CONSIGLIERE DE PASQUALE ED ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: MODIFICA E AGGIORNAMENTO PROCEDURE ANAGRAFE TRIBUTARIA 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 34 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BASTONI MASSIMILIANO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CONTE EMMANUEL 
CORRADO GIANLUCA 

D'ALFONSO FRANCO 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
GIUNGI ALESSANDRO 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 
MORELLI ALESSANDRO 

OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 
PONTONE MARZIA DINA 
SARDONE SILVIA 
SOLLAZZO SIMONE 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 14 CONSIGLIERI: 
 

ABDEL QADER SUMAYA 
CENSI ARIANNA 
COMAZZI GIANLUCA 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 

GENTILI DAVID 
MARCORA ENRICO 
PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 

PIROVANO ANITA 
RIZZO BASILIO 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL’ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
PONTONE, ARIENTA, BEDORI 
 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
 





 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall’Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/09/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/720 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA PIROVANO ED ALTRI AVENTE 
AD OGGETTO: SUPPORTO ALLE INIZIATIVE PLASTIC FREE. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ  LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
 
PRESENTI N. 32 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BASTONI MASSIMILIANO 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CORRADO GIANLUCA 
D'AMICO SIMONETTA 

DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 16 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CONTE EMMANUEL 
D'ALFONSO FRANCO 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MARCORA ENRICO 
MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 

PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 
VASILE ANGELICA 
 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
CECCARELLI, SPECCHIO, SOLLAZZO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
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IM/720 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLA CONSIGLIERA PIROVANO ED ALTRI AVENTE 

AD OGGETTO: SUPPORTO ALLE INIZIATIVE PLASTIC FREE. 

 

Premesso che: 

Secondo dati raccolti da Legambiente, l'Italia è il secondo Paese europeo per plastica 

prodotta: ogni anno vengono immesse al consumo tra i 6 e 7 milioni di tonnellate di 

plastica. La direzione principale per affrontare il problema nel mondo e in Europa è nella 

prospettiva della drastica riduzione del ricorso alla plastica, della riprogettazione di 

imballaggi e oggetti nella direzione della durevolezza e della riusabilità, prima ancora che 

della riciclabilità. 

La Direttiva UE del 5 giugno 2019 sulla riduzione dell'impatto ambientale di alcuni 
prodotti in plastica impone ai Paesi membri di adottare norme restrittive sull'utilizzo di 
alcune plastiche monouso a partire dal 2021. 

La legge di bilancio 2020 recependo la stessa direttiva UE ha introdotto la cosiddetta 
plastic tax. 

MilanoPlasticFree è la campagna dell'Assessorato alle Attività Produttive e Commercio 
del Comune di Milano in collaborazione con Legambiente e Confcommercio che coinvolge 
centinaia di esercizi commerciali milanesi che aderendo decidono volontariamente di 
ridurre l'uso degli imballaggi e della plastica monouso anticipando dunque l'applicazione 
della direttiva UE. MilanoPlasticFree non introduce nuovi obblighi o divieti: punta a 
incoraggiare e premiare i comportamenti virtuosi e coinvolge i cittadini nelle scelte di 

consumo sostenibile. 

Attraverso la Legge Gadda è stato possibile a Milano sperimentare la riduzione della TARI 

per le attività commerciali che recuperano e donano le eccedenze alimentari. Attualmente 
la legge non consente una misura analoga per la riduzione o eliminazione della plastica 
monouso. 

 

il Consiglio Comunale di Milano invita il sindaco e la giunta 

a promuovere presso l'Autorità di Regolazione per Energia Reti ed Ambiente (ARERA) 
l'introduzione, all'interno delle regole previste dal Metodo Tariffario Rifiuti per il calcolo 

della Tariffa TARI, di un meccanismo di supporto ed incentivo alle iniziative Plastic Free 

promosse da comuni con particolare riferimento ai settori commercio, ristorazione e 
turismo. In particolare, a prevedere la possibilità che gli Enti territorialmente competenti, 
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nel definire le entrate tariffarie, possano contare su forme di copertura finanziaria per 

introdurre agevolazioni relative alla parte variabile della tariffa TARI a favore delle utenze 

non domestiche che aderiscono o aderiranno a #MilanoPlasticFree. 

 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Anita Pirovano, Emmanuel Conte, Enrico Fedrighini, Carlo 

Monguzzi, Patrizia Bedori Marco Fumagalli, Emilia Bossi 

Moratti, David Gentili, , Natascia Tosoni, Filippo Barberis. 
 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/09/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 2, FUORI SACCO, COLL. DEL. N/231 (PEF) A FIRMA DEI 
CONSIGLIERI DE PASQUALE, BARBERIS, D'ALFONSO AVENTE AD OGGETTO: 
INTRAPRENDERE UN IMMEDIATO CONFRONTO CON LA SOCIETÀ AMSA PER OTTENERE 
UNA REVISIONE DEL PEF  

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BASTONI MASSIMILIANO 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CORRADO GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 

D'AMICO SIMONETTA 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 15 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CONTE EMMANUEL 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
GELMINI MARISTELLA 
GENTILI DAVID 
MONGUZZI CARLO 
MORELLI ALESSANDRO 

PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 
SPECCHIO LAURA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
CECCARELLI, SPECCHIO, SOLLAZZO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
 
 



  

 

 

 

 

 

TESTO MODIFICATO 

 

ODG 2 collegato N/231 

 

ORDINE DEL GIORNO 

 

Il Consiglio comunale, riunito per l’approvazione del PEF e delle tariffe 2020 

TARI,  

 

INVITA LA GIUNTA 

 

ad intraprendere un immediato confronto con la società AMSA per ottenere 

una revisione del PEF, finalizzati, a partire dalle annualità 2020 e 2021, 
a ulteriori potenziamenti del servizio e possibili riduzioni tariffarie, 

tenendo conto degli eccezionali ed imprevedibili eventi che hanno colpito 

l’economia della Città […]. 
 

 

 
I Consiglieri comunali f.to: De Pasquale, Barberis, D'Alfonso. 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/09/20202 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 5, FUORI SACCO, COLL. DEL. N/229 (TARI) A FIRMA DEI 
CONSIGLIERI OSCULATI E BARBERIS AVENTE AD OGGETTO: "AGEVOLAZIONI A TUTTE LE 
STRUTTURE ABITATIVE CHE OSPITANO PERSONE INVIATE DAI SERVIZI SOCIALI" 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BASTONI MASSIMILIANO 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CORRADO GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 

D'AMICO SIMONETTA 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
GENTILI DAVID 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 15 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CONTE EMMANUEL 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
GIUNGI ALESSANDRO 
MORELLI ALESSANDRO 

PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 
SPECCHIO LAURA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
CECCARELLI, SPECCHIO, SOLLAZZO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 





 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/09/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 1, FUORI SACCO, COLL. DEL. N/229 (TARI) A FIRMA DEI 
CONSIGLIERI MOLTENI E MORELLI AVENTE AD OGGETTO: APPROVAZIONE TARIFFE TARI-
TASSA RIFIUTI - ANNO 2020 E AGEVOLAZIONI 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ  LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 32 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ  LAMBERTO 
ABBIATI  GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CORRADO GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 

D'AMICO SIMONETTA 
DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GIUNGI  ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE  MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 

 
ASSENTI IL SINDACO  SALA GIUSEPPE 
 
 
E N. 16 CONSIGLIERI: 
 

BASTONI MASSIMILIANO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CONTE EMMANUEL 
DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE PASQUALE FABRIZIO 
GELMINI MARISTELLA 
GENTILI DAVID 
MASCARETTI ANDREA 
MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 

PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 
VASILE ANGELICA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
CECCARELLI, SOLLAZZO, SPECCHIO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
 
 





 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 17/09/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 2, FUORI SACCO, COLL. DEL. N/229 (TARI) A FIRMA DEL 
CONSIGLIERE GIUNGI AVENTE AD OGGETTO: FORME AGEVOLATE VERSO PUBBLICI 
ESERCIZI COMMERCIALI CHE NON FAVORISCONO IL GIOCO D'AZZARDO 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 35 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CORRADO GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 

PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 
 
E N. 13 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 

CONTE EMMANUEL 
GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 
MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 

PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
CECCARELLI, SOLLAZZO, SPECCHIO 
 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
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TESTO MODIFICATO 

 

ORDINE DEL GIORNO COLLEGATO A DELIBERA 229 

 

- Anche a seguito dell’intervenuta liberalizzazione del gioco d’azzardo, numerosi cittadini – 

molti dei quali residenti in Lombardia e in particolare a Milano - sono diventati dipendenti 

dal gioco d’azzardo, tramite slot machine e VLT (slot machine senza limite di puntata) e altri 

strumenti elettronici d’azzardo. 

- L’Italia, in Europa, è il primo paese per numero di macchine da gioco d’azzardo installate 

- A Milano,  dal 2009 a oggi, sono triplicati i soggetti ludopatici presi in carico dal SERT 

CONSIDERATO CHE 

- Comune di Milano e  Regione Lombardia hanno meritoriamente posto in essere azioni per 

impedire l’installazione di nuove slot machine e VLT nel territorio e per diminuire le ore in 
cui si può giocare d’azzardo nella giornata 

VISTO CHE 

- La delibera 229 meritoriamente prevede agevolazioni e esenzioni a commercianti a 
seguito dell’emergenza Covid 19 

 

SI INVITA L’AMMINISTRAZIONE 

A valutare l’istituzione di forme agevolative, coinvolgendo eventualmente anche 
le Società Partecipate, verso i pubblici esercizi commerciali che non abbiano o si 

impegnino a non installare o rimuovere slot machine e comunque sistemi elettronici di 
gioco d’azzardo. 

 

 

Il Consigliere comunale f.to: Alessandro Giungi. 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 24/09/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/715 A FIRMA DEI CONSIGLIERI TURCO E ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: SOSTEGNO ALL’APPROVAZIONE DELLA PROPOSTA DI LEGGE IN MATERIA DI 
VIOLENZA O DISCRIMINAZIONE PER MOTIVI DI SESSO, GENERE, ORIENTAMENTO 
SESSUALE E IDENTITÀ DI GENERE CON LA PREDISPOSIZIONE DI POLITICHE ATTIVE 
DEDICATE. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ  LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
 
PRESENTI N. 31 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ  LAMBERTO 
ABDEL QADER SUMAYA 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
D'ALFONSO FRANCO 
D'AMICO SIMONETTA 

DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI  ENRICO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI  ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 

PONTONE  MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO 
 
E N. 17 CONSIGLIERI: 
 

ABBIATI  GABRIELE 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA  ALICE 
BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 
CORRADO GIANLUCA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 

MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, CECCARELLI, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 28; CONTRARI //; ASTENUTI 3. 

SALA GIUSEPPE
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IM/ 715 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI TURCO E ALTRI AVENTE AD 
OGGETTO: SOSTEGNO ALL’APPROVAZIONE DELLA PROPOSTA DI LEGGE IN 
MATERIA DI VIOLENZA O DISCRIMINAZIONE PER MOTIVI DI SESSO, GENERE, 
ORIENTAMENTO SESSUALE E IDENTITÀ DI GENERE CON LA PREDISPOSIZIONE DI 
POLITICHE ATTIVE DEDICATE. 

PREMESSO CHE 

La Fundamental Rights Agency (FRA), secondo un aggiornamento risalente al 2015, ha 
riconosciuto come già venti stati dell’Unione europea prevedessero e punissero i 
crimini d’odio commessi in ragione dell’orientamento sessuale della vittima mentre 15 
(fra gli stessi ed ulteriori) avessero introdotto aggravanti ai reati comuni in ragione delle 
medesime ragioni di vulnerabilità, nel mentre otto di loro avessero introdotto crimini 
puniti in ragione dell’identità di genere; 

Secondo i dati forniti da Ilga Europe, sono oggi ben 28 gli Stati del Consiglio d’Europa a 
fornire tutela contro crimini commessi in ragione dell’orientamento sessuale e 20 di 
essi anche in ragione dell’identità di genere; 

La direttiva UE 29/2012 ha incluso l’espressione di genere, l’identità di genere e 
l’orientamento sessuale fra le caratteristiche personali degne di protezione in ragione 
della particolare vulnerabilità di chi ne è portatore o portatrice; 

Il Parlamento europeo, già nel 2006 e successivamente nel 2012, ha invitato gli Stati 
membri dell’Unione a garantire l’effettiva protezione di lesbiche, gay, bisessuali e 
transgender dai discorsi omofobi di incitamento all’odio ed alla violenza anche 
mediante il ricorso a sanzioni penali; 

Sempre la Corte Europea dei Diritti dell’uomo, il 14 gennaio 2020, non solo ha 
affermato la legittimità di una legislazione penale che sanzioni gli atti ed i discorsi 
d’odio ai danni delle persone omosessuali, bisessuali e transessuali ma ha condannato 
lo stato coinvolto per non avere predisposto idonee misure di contrasto (Beizaras e 
Levickas c. Lituania); 

La convenzione di Istanbul obbliga l’Italia alla criminalizzazione di condotte sessiste 
costitutive di fattispecie di violenza, ovvero lesive di diritti fondamentali e 
discriminatorie nel senso precisato dalla Convenzione medesima; 

I fenomeni dei discorsi d’odio, dell’istigazione alla discriminazione e della violenza per 
ragioni di genere, orientamento sessuale ed identità di genere, per il considerevole 
numero degli episodi e per la crudezza degli stessi, assurgono al rango di vera e propria 
emergenza nazionale; 
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Le rilevazioni riguardanti tali eventi criminosi risentono di un fenomeno di sottostima 
dovuto alla non infrequente decisione di non denunciare ingiurie, maltrattamenti, 
percosse, furti e ricatti per la paura di dover essere costretti o costrette a rivelare una 
condizione personale ancor oggi oggetto di stigma sociale. 

CONSIDERATO CHE 

È stato depositato e adottato in Commissione Giustizia, presso la Camera dei Deputati, 
il testo base unificato, noto come “Proposta di Legge ZAN”; 

Nel rispetto della Costituzione - in particolare degli articoli 2, 3 e 21 - la proposta di 
legge pone l’obiettivo di prevenire e contrastare fenomeni discriminatori e di 
incitamento all’odio e alla violenza, basati su sesso, genere, orientamento sessuale e 
dall’identità di genere. 

Oltre all’intervento in materia penale, con la modifica degli articoli 604 bis e 604 ter del 
codice penale che estende la disciplina ivi prevista alle condotte “fondate sul sesso, sul 
genere, sull’orientamento sessuale o sull’identità di genere” (art.1 e 2), prevede anche 
l’istituzione della Giornata Nazionale contro Omofobia, Lesbofobia, Bifobia e 
Transfobia (art. 5), il potenziamento dell’UNAR (art. 6), lo stanziamento di 4 milioni di 
euro, per il 2020, con l’obiettivo di finanziare politiche di contratto della violenza legati 
all’orientamento sessuale e all’identità di genere e per il sostegno delle vittime (art. 7) e 
infine affida all’ISTAT lo svolgimento di indagini sulla violenza e sulle caratteristiche dei 
soggetti più esposti al rischio al fine di verificare l'applicazione della riforma e 
implementare le politiche di contrasto delle discriminazioni motivi razziali, etnici, 
nazionali o religiosi, oppure fondati sull’orientamento sessuale o sull'identità di genere 
(art. 8). 

L’articolo 7 della proposta di legge riguarda l’emanazione di un regolamento 
governativo per programmare la realizzazione in tutto il territorio nazionale di centri 
antiviolenza dedicati per vittime LGBT+ dei reati d’odio e coloro che si trovino in 
condizione di vulnerabilità legata all’orientamento sessuale o all’identità di genere in 
ragione del contesto sociale e familiare di riferimento. La gestione di questi centri è 
affidata agli enti locali e/o alle associazioni operanti sul territorio, sempre e comunque 
in sinergia con la rete di servizi socio-sanitari ed assistenziali territoriali. 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 

Il Comune di Milano, da nove anni a questa parte, rinnova la vicinanza e il supporto nei 
confronti della comunità LGBT+ milanese, appoggiando e patrocinando iniziative quali 
ad esempio la celebrazione del Milano Pride; 

Dal 2019 il Comune sostiene il progetto Casa Arcobaleno, che prevede accoglienza e 
rifugio ai giovani LGBT+ discriminati dalle proprie famiglie.  

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 
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a sostenere l’approvazione della proposta di legge depositata, con l’auspicio di 
un’immediata approvazione da parte del Parlamento, predisponendo: 

 
- la ricerca di spazi idonei alla trasformazione degli stessi in centri antiviolenza, da 
progettare e realizzare insieme alle associazioni LGBT+ cittadine, da finanziare con i 
fondi dedicati ed eventuali partner;  

- la celebrazione della futura Giornata Nazionale contro Omofobia, Lesbofobia, Bifobia e 
Transfobia, presso Palazzo Marino, in sinergia con la comunità arcobaleno milanese; 
l’adozione di campagne di sensibilizzazione e formazione dedicate per le scuole (studenti, 
docenti e personale ATA), gli uffici pubblici comunali, i luoghi di lavoro e le strutture 
turistiche, in raccordo con sindacati e associazioni di categoria; 

- una specifica formazione rivolta alla Polizia locale per gestire al meglio situazioni 
riguardanti violenze e discriminazioni nei confronti di persone LGBT+. 

 

I Consiglieri comunali f.to Angelo Turco, Diana De Marchi, Filippo Barberis, Elena 
Buscemi, Beatrice Uguccioni, Simonetta D’Amico, 
Alessandro Giungi, Anita Pirovano, Patrizia Bedori, Laura 
Specchio, Natascia Tosoni, Marco Fumagalli, Marzia 
Pontone, Basilio Rizzo, David Gentili. 

 

 

 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ORDINE DEL GIORNO IM/722 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA PIROVANO ED ALTRI AVENTE 
AD OGGETTO: INTITOLAZIONE DL UNA VIA, UNA PIAZZA O UNA SIGNIFICATIVA AREA 
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=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 34 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BASTONI MASSIMILIANO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 

D'ALFONSO FRANCO 
D'AMICO SIMONETTA 
DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 

PIROVANO ANITA 
RIZZO BASILIO 
SARDONE SILVIA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 14 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
COMAZZI GIANLUCA 
CORRADO GIANLUCA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE PASQUALE FABRIZIO 

FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MONGUZZI CARLO 
MORELLI ALESSANDRO 

PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
PONTONE MARZIA DINA 
 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, CECCARELLI, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
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IM/ 722 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLA CONSIGLIERA PIROVANO ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

INTITOLAZIONE Dl UNA VIA, UNA PIAZZA O UNA SIGNIFICATIVA AREA VERDE AL "GRUPPO 

FEMMINILE CALCISTICO" (GFC) LA PRIMA SQUADRA Dl CALCIO FEMMINILE ITALIANA 

Premesso che: 

- nel 1933, a Milano, su iniziativa di un gruppo di giovani donne (fra cui Luisa, Marta e Rosetta 

Boccalini, Losanna Strigaro, Ninì Zanetti e Brunilde Amodeo) nasceva la prima squadra italiana 

di calcio femminile: ll GFC (Gruppo Femminile Calcistico);  

- le calciatrici poterono contare sul supporto di altre donne tra cui ricordiamo Giovanna 

Boccalini Barcellona, in seguito impegnata nella lotta partigiana (fu tra le fondatrici dei Gruppi 

di Difesa della Donna) e poi consigliere comunale e assessore della nostra città tra il 1946 e il 

1956; 

- l'iniziativa scardinava molti degli stereotipi di genere allora vigenti (per i quali c'erano attività 

esclusivamente maschili come il calcio - e altre prettamente femminili) e che venivano 

continuamente ribaditi dalla propaganda di regime;  

- nonostante le grandi difficoltà il GFC riuscì ad ottenere dal CONI un permesso temporaneo al 

fine di effettuare un "esperimento" di calcio femminile (un risultato  straordinario nella sua 

unicità seppur sottoposto ad alcune limitazioni); 

- la straordinarietà della vicenda è testimoniata anche dall'eco che ottenne sulla stampa 

dell'epoca e che spinse il regime (intenzionato a indirizzare tutte le sportive italiane 

unicamente verso quelle discipline olimpiche che avrebbero apportato prestigio 

internazionale al regime stesso) a boicottare l'esperimento delle calciatrici milanesi dopo una 

breve esistenza e due partite ufficiali  

Considerato, inoltre, che: 

- nel 1968 ci sarebbe stato il primo campionato ufficioso di calcio femminile e solo  nel 1986 se 

ne disputò poi uno promosso da una Federazione strutturata; 

- nel 2019 la partecipazione italiana ai mondiali di calcio femminile ha prodotto un'enorme 

crescita di interesse nell'opinione pubblica come testimoniato ad esempio dai livelli di 

audience raggiunti e dalla crescita delle domande di partecipazione alle scuole calcio 

femminili. Un vero e proprio fenomeno culturale sottolineato anche dalla consegna della 

civica benemerenza nel 2019 a Laura Giuliani portiere della nazionale e della Juventus; 

- il prossimo 5 ottobre si giocherà, per la prima volta a San Siro, il match tra Milan e Juventus 

valido per la quarta giornata del campionato italiano; 

- nonostante alcuni primi insufficienti passi avanti in Italia il tema della parità tra uomini e 

donne anche nello sport è aperto, problematico e irrisolto. ln molti paesi europei da anni si 

sono aperte le porte al professionismo e, ad esempio, in Australia e Brasile le calciatrici 
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professioniste percepiranno lo stesso stipendio dei colleghi uomini quando difenderanno i 

colori delle rispettive nazionali.  

Tenuto infine conto che: 

la vicenda del GFC è stata raccontata in un libro recente scritto dalla giornalista Federica 

Seneghini 'Giovinette, le calciatrici che sfidarono il Duce' con un saggio di Marco Giani, storico 

dello sport, che ha il merito di far conoscere una storia finora poco nota.  

 

Tutto ciò premesso, considerato e ricordato, 

il Consiglio Comunale di Milano invita il Sindaco e la Giunta. 

a dedicare una via, una piazza o una significativa area verde al GFC – ovvero alla prima squadra di 

calcio femminile italiana nata nella nostra città e in Italia – possibilmente nelle vicinanze 

dell’Arena Civica anche al fine di far conoscere e diffondere la memoria di questa esperienza e 

delle sue protagoniste nel solco di una sempre maggior attenzione e promozione per lo sport in 

generale e per quello femminile nello specifico. 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Anita Pirovano, Emmanuel Conte, Enrico Fedrighini, Marco Fumagalli, 

Diana De Marchi 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ  LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 30 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BASTONI MASSIMILIANO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 

CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
D'AMICO SIMONETTA 
DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MOLTENI LAURA 
OSCULATI ROBERTA 

PACENTE CARMINE 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 18 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
COMAZZI GIANLUCA 
CORRADO GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 
MONGUZZI CARLO 
MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 
TOSONI NATASCIA 
 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, CECCARELLI, TURCO 
 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 28; CONTRARI //; ASTENUTI 2 
 
 



 
 
 

IM  723  della Circolare       MOZIONE 

 

 

 

MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE ABBIATI AVENTE AD OGGETTO: PARCO DI VIA 

STROZZI 

 

 

PREMESSO CHE 

 

- La pandemia sanitaria da Covid 19 che ci ha purtroppo colpito ha fatto si che in questa 

fase 2 si debba attenersi scrupolosamente alle disposizioni emanate dal Governo e dalle 

Regioni al fine di scongiurare ulteriori focolai; 

 

- Tra le norme adottate, vige il divieto di ogni forma di assembramento di persone in 

luoghi pubblici o aperti al pubblico e lo svolgimento delle manifestazioni pubbliche è 

consentito soltanto in forma statica, a condizione che siano osservate la distanza tra le 

persone e le altre regole di sicurezza, nel rispetto delle prescrizioni imposte;  

 

- L’accesso ai parchi, alle ville e ai giardini pubblici è consentito mantenendo la distanza 

dalle altre persone di almeno un metro ed in Regione Lombardia vige l’obbligo di 

portare la mascherina; 

 

CONSTATATO CHE 

 

- In Via Strozzi, in zona Bande nere, tra viale Caterina da Forlì e via Soderini esiste un 

parco pubblico incluso ai palazzi; 

 

- I parchi sono una risorsa importante da valorizzare e tutelare e che il Regolamento d’uso 

del Verde del Comune di Milano stabilisce che è vietato sostare per pic nic, salvo nelle 

aree attrezzate dove ciò è consentito con segnalazione in loco, ed è altresì vietato 

campeggiare, pernottare, accendere fuochi, posizionare strutture fisse o mobili senza le 

prescritte autorizzazioni; 

 

CONSTATATO ALTRESI’ CHE  

 

• il predetto parco viene regolarmente occupato da folti gruppi di persone, 

prevalentemente appartenenti ad etnie sudamericane, che colonizzano senza nessun 

limite l’intero fazzoletto di verde, senza indossare i dispositivi di sicurezza (mascherine 

obbligatorie in Lombardia) e non rispettando alcun tipo di distanziamento tra le persone 

non conviventi al fine di scongiurare ulteriori focolai da Covid 19 nella nostra città; 

 

• nonostante i divieti e le disposizioni nazionali e regionali emesse per fronteggiare 

l'emergenza epidemiologica, vengono organizzate, delle vere e proprie feste con tanto 

di tavoli e sedie, utilizzano generatori di corrente, altoparlanti, si ubriacano, urlano, 

ballano, schiamazzano, litigano, rendendo invivibili le notti per chi abita in zona; 

 



 
 
 

• le già menzionate comunità lasciano il parco sporco e pieno di rifiuti praticamente ogni 

weekend, costringendo AMSA ad effettuare turni di pulizia straordinaria dell’area con 

costi a carico della collettività, in un periodo dove la sanificazione dei parchi e dei giochi 

dei bimbi e più che mai importante e necessaria; 

 

• attualmente il parco è recintato solo in parte e senza i necessari cancelli che 

permetterebbero la chiusura serale dello stesso, così com’è stato fatto in altri parchi 

cittadini, al fine veder almeno limitato il pericolo alla salute ed il disagio dei residenti per 

il degrado della zona; 

 

PRESO ATTO CHE 

 

� sono state dal sottoscritto presentate 2 Interrogazioni, una nell’ottobre del 2019 e 

l’ultima nel luglio scorso, dove si chiedeva quali erano le misure messe in atto 

dall’Amministrazione per risolvere tale problematica; 

� che le risposta ricevute dall’Assessore alla partita hanno evidenziato controlli ed 

interventi nell’area in questione, che però risultano non essere risolutivi della difficile 

situazione tutt’ora presente; 

 

APPURATO CHE 

 

è stata sottoscritta una petizione da circa 300 residenti dove si chiede all’Amministrazione 

comunale di adoperarsi per risolvere definitivamente la questione (firme a mie mani); 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

� a far sì che vengano rispettati i regolamenti attualmente in vigore per quanto 

riguarda l’utilizzo del verde pubblico e quindi impedire quanto sopra segnalato e far 

rispettare le disposizioni urgenti in materia di salute pubblica in periodo di pandemia, 

provvedendo a prevenire gli assembramenti e a controllare l’effettivo uso dei DPI da 

parte dei fruitori del parco di Via Strozzi; 

 

� di dotare il suddetto parco di telecamere e di recinzione al fine di monitorare gli 

ingressi e di inibire l’accesso serale e notturno agli utenti e di effettuare un controllo 

continuo da parte delle forze dell’ordine, soprattutto nei fine settimana. 

 

 

 

Il Consigliere comunale F.to: Gabriele Luigi Abbiati 

 

 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ  LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 34 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ  LAMBERTO 
ABBIATI  GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
D'ALFONSO FRANCO 

D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI  ENRICO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI  ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 

PIROVANO ANITA 
PONTONE  MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
 
ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 
 
 
E N. 14 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 
CORRADO GIANLUCA 
FORTE MATTEO 

FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 

MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, CECCARELLI, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
 





 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ORDINE DEL GIORNO IM/727 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA DE MARCHI ED ALTRI 
AVENTE AD OGGETTO: ADESIONE DEL COMUNE DI MILANO ALL'INIZIATIVA: "UN 
AQUILONE PER PATRICK ZAKI" 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 30 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
D'AMICO SIMONETTA 

DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 

PONTONEMARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA  
 
E N. 19 CONSIGLIERI: 
 

ABBIATI GABRIELE 
AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 
CONTE EMMANUEL 
CORRADO GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FORTE MATTEO 
GELMINI MARISTELLA 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 

MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, D’ALFONSO, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
 
 



IM/727 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLA CONSIGLIERA DE MARCHI ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

ADESIONE DEL COMUNE DI MILANO ALL'INIZIATIVA "UN AQUILONE PER PATRICK ZAKI" 

 

Premesso che 

- Patrick George Zaki è un ricercatore e attivista egiziano di 29 anni attualmente iscritto al Master 

GEMMA in Studi di Genere presso l'Università di Bologna; 

- l'8 febbraio 2020 è stato arrestato all'aeroporto del Cairo e accusato dal governo egiziano di 

diffondere notizie false attraverso i suoi canali social, di attentare alla sicurezza nazionale e di 

istigare al rovesciamento del governo e della Costituzione; 

- l'Ong EIPR "Iniziativa egiziana per i diritti della persona', con cui Zaki collabora, ha denunciato fin 

dall'inizio come Zaki sia stato bendato e torturato per ore, picchiato, minacciato e interrogato 

circa la sua attività di ricerca a Bologna e le sue iniziative in difesa dei diritti umani; 

- le accuse rivolte a Patrick sono le stesse che colpiscono persone che svolgono attività del tutto 

legittime secondo il diritto internazionale e che in Egitto hanno raggiunto in questi anni migliaia di 

attivisti, ricercatori, avvocati, esponenti di organizzazioni per i diritti umani; 

- il fermo è stato poi trasformato in arresto e via via prorogato, l'ultima volta a fine luglio 2020, 

senza che sia ancora stata fissata una scadenza per la detenzione. Patrick Zaki si trova quindi in 

stato di detenzione preventiva da oltre duecento giorni; 

- il 5 marzo, Zaki è stato trasferito nella prigione di Tora, al Cairo, e per mesi gli è stata negata ogni 

visita esterna, compresa quella del proprio avvocato; 

- la società civile, le università e le istituzioni si sono schierate fin da subito per chiedere la 

liberazione di Zaki e per il diritto di ricevere visite e di essere assistito dal punto di vista sanitario; 

Rilevato altresì che: 

- la situazione dei diritti umani in Egitto ha subito negli ultimi anni un significativo peggioramento: i 

rapporti di Amnesty International e altre autorevoli ONG documentano un frequente ricorso alle 

detenzioni arbitrarie, ai maltrattamenti e alle torture, alle sparizioni forzate, ai processi irregolari e 

ad agghiaccianti condizioni di prigionia. Le autorità hanno normalizzato le violazioni dei diritti 

umani attraverso una serie di nonne che servono a "legalizzare" la crescente repressione della 

libertà di espressione, di associazione e di manifestazione pacifica; 

- il governo egiziano ha recentemente vietato la vendita e l'utilizzo degli aquiloni, sostenendo che 

gli aquiloni rappresenterebbero una minaccia sia alla sicurezza dello Stato che per l'incolumità dei 

bambini; 

- Amnesty International Italia, insieme al Festival dei Diritti Umani di Milano e ad Articolo 21, ha 

lanciato un'iniziativa di sensibilizzazione per chiedere la libertà di Patrick, facendo volare un 

aquilone con il volto dello studente realizzato dall'artista Gianluca Costantini, per far volare 

simbolicamente Patrick fuori dal carcere; 

- Il Consiglio comunale di Milano ha approvato nella seduta del 6 luglio scorso un ordine del giorno 

con cui si chiedeva di insignire Patrick Zaki della cittadinanza onoraria; 

 



Con il presente ODG il Consiglio Comunale di Milano 

impegna il Sindaco e la Giunta: 

Ad aderire all'iniziativa "un aquilone per Patrick Zaki" sul territorio della città di Milano come 

segnale dell'adesione alla richiesta di libertà per lo studente egiziano. 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Diana De Marchi, Filippo Barberis, Lamberto Bertolé, Anita Pirovano, 

Bruno Ceccarelli, Alessandro Giungi, Alice Arienta, David Gentili, Abdel 

Qader Sumaya, Simonetta D’Amico, Natascia Tosoni, Elena Buscemi, 

Basilio Rizzo, Laura Specchio, Angelo Turco, Marzia Pontone, Rosario 

Pantaleo, Beatrice Uguccioni, Simone Sollazzo, Matteo Forte 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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PRESENTI N. 38 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BASTONI MASSIMILIANO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 

CORRADO GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 
D'AMICO SIMONETTA 
DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
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MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
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PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
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SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 10 CONSIGLIERI: 
 

COMAZZI GIANLUCA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE PASQUALE FABRIZIO 
GELMINI MARISTELLA 

MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 

PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 
 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, D’ALFONSO, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
 
 



TESTO MODIFICATO 
 

 
Ordine del Giorno 

 
Il Consiglio comunale di Milano 

 
Visto quanto affermato nell'audizione in sede di commissioni consiliari in data 23 settembre 2020 da parte       
delle Organizzazioni Sindacali dei Lavoratori del settore aeroportuale milanese e lombardo in merito alle              
notizie della volontà di Alitalia di operare in auto-produzione escludendo i servizi di Airport Handling per i propri 
voli su Linate. 
 
Considera l'aeroporto di Linate come una delle principali porte d'accesso al nostro territorio, strategico 
nell'ottica di una ripresa dei flussi commerciali e turistici in sinergia con l'aeroporto di Malpensa. 
 

 

Esprime 
 
forte preoccupazione per le conseguenze occupazionali immediate su circa 500 lavoratori di Airport  
Handling Linate e sulle conseguenze per altrettante famiglie che vedrebbero perdere la fonte di 
sostentamento economico in una fase di criticità connessa alla profonda crisi del settore a seguito della 
pandemia Covid - 19; 
 
forte preoccupazione per le conseguenze nel medio periodo di tale decisione che comporta una scelta 
strutturale di modificare gli accordi e l'equilibrio così difficilmente raggiunto negli scorsi anni, prefigurando il fatto 
che Alitalia attivi servizi di handling attraverso personale precario e con una ridotta tutela occupazionale e di 
clausole sociali 

 

Invita 
 

Il Sindaco, la Giunta e il Presidente del Consiglio Comunale 
 
ad attivare con la massima urgenza ogni azione di interlocuzione nei confronti di Alitalia al fine           
di mantenere gli accordi commerciali in essere con Airport Handling Linate e non attuare azioni tese a ridurre le 
condizioni di tutela per i lavoratori della stessa. 
 
Ad attivare con la massima urgenza ogni azione nei confronti del Governo e del Parlamento al fine di porre          
tale tematica nell'indirizzo di risoluzione delle problematiche di Alitalia, affinchè il giusto risanamento di Alitalia 
non comprometta altre aziende come Airport Handling Linate e quindi non comporti una riduzione 
occupazionale e di tutele dei lavoratori. 
 
Ad esprimere ad ENAC e ad Alitalia la ferma protesta verso un provvedimento che contraddice lo spirito di 
collaborazione dimostrato da SEA  e dai suoi azionisti nei confronti delle richieste di apertura dello scalo di Linate 
avanzate dai suddetti ENAC ed Alitalia. 
 
Ad invitare a riunire i parlamentari eletti in Lombardia per sensibilizzarli ad una maggiore tutela degli 
interessi dei lavoratori di Linate e Malpensa in vista dell'esame parlamentare dei provvedimenti per la 
costituzione della nuova Società Alitalia. 
 
Ad avviare una valutazione complessiva sugli aspetti strutturali della crisi del sistema aeroportuale 
milanese, il suo ruolo e le sue prospettive. 
Tutto ciò al fine di coordinare gli interventi stabiliti dal Governo sulla ex compagnia di bandiera e quelli  
necessari con riguardo alle infrastrutture aeroportuali milanesi e lombarde che hanno diritto ad una tutela 
strategica e politica almeno pari a quelle del vettore aereo. 



A mantenere informato e partecipe il Consiglio comunale in tale vicenda al fine di ottenere il miglior     

risultato possibile. 

 
A chiedere al Governo, in considerazione dei 209 miliardi del Recovery Fund, un tavolo 
con il Comune di Milano e la Regione Lombardia per la definizione di un piano strategico 
per il rilancio del sistema aeroportuale di Milano. 
 
 
 
 
I Consiglieri Comunali f.to: 

 
Monguzzi, Specchio, De Pasquale, Fedrighini, Bossi Moratti, Barberis, Rizzo, Marcora, Bedori, Parisi, Giungi, 
Gentili, De Marchi, Vasile, Pacente, Bastoni, Ugliano, Pontone, De Chirico, D’Amico, Arienta, Abdel Qader, 
Buscemi, Ceccarelli, Censi, Tosoni, Gelmini, Forte, Pantaleo, Amicone, Uguccioni, Molteni, Sardone, 
Corrado, Sollazzo, Palmeri, Mascaretti. 
 

 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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ABBIATI GABRIELE 
AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 
DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE PASQUALE FABRIZIO 
FORTE MATTEO 
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MARCORA ENRICO 
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IM/ 724 della Circolare O.D.G. 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI GIUNGI, PONTONE, DE MARCHI, FUMAGALLI 

ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: ESTENDERE ED IMPLEMENTARE LA SPERIMENTAZIONE DEGLI 

STUDI DI SIEROPREVALENZA NELLE SCUOLE MILANESI  

 

 

Premesso che  

- 14 scuole a Milano stanno partecipando, dalla riapertura degli istituti, a uno studio di 

sieroprevalenza con l’Università degli Studi di Milano, Asst Fatebenefratelli Sacco e Ospedale 

pediatrico Buzzi, Ufficio Regionale Scolastico; 

 

considerato che 

- nel corso della seduta di Commissione consigliare comunale trigiunta Educazione, Politiche 

Sociali e Pari Opportunità del 24 settembre, il professore Gian Vincenzo Zuccotti, direttore 

Pediatria e Pronto soccorso pediatrico ospedale Sacco e Buzzi di Milano, ha riferito che lo 

studio di cui sopra ha visto eseguire 3.000 test pungidito in 14 scuole, coinvolgendo bambini 

a partire dalla scuola materna fino ad arrivare a studenti di 18 anni; 

- l’adesione a tale studio è stata del 50%, in quanto era rivolto ad una platea di 6.000 studenti, 

con una effettiva adesione, come detto, di 3.000; 

- si è riscontrata una percentuale del 3,25% di sieroprevalenza, pari a 90 positivi. In particolare 

vi è stata una prevalenza del 6% nella fascia 3-6 anni, del 4% fra 6 e 10 anni e del 2% dagli 11 

ai 18 anni; 

- i 90 positivi sono stati immediatamente contattati e sottoposti a tampone, che ha dato esito 

negativo per tutti; 

- a dicembre 2020 e marzo 2021 i test pungidito verranno ripetuti nelle 14 scuole prescelte; 

 

visto che 

- Regione Lombardia, il 22 settembre, ha informato che i casi di studenti positivi al coronavirus 

erano 439 nelle scuole lombarde; 

- Per quello che riguarda gli studenti milanesi e della città metropolitana, al 20 settembre 14 

erano positivi al Covid a Milano e 16 in provincia; 

- al 26 settembre – da dati forniti dalla Regione – erano ben 90 le classi nelle scuole lombarde in 

quarantena  

dato che 

- questi numeri indicano l’assoluta necessità di procedere a screening analoghi a quello di cui 

sopra, aumentando sempre più la platea di studenti coinvolti, anche estendendo i test al 

personale didattico e a quello ATA; 
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- le USCA “unità speciali di continuità assistenziale” si ritiene possano svolgere un ruolo molto 

importante di supporto alle scuole e ai pediatri nell’affrontare l’emergenza Covid; 

- pare altresì opportuno procedere con l’aumento dei punti in cui eseguire tamponi dedicati alle 

scuole e collocati in prossimità delle stesse;  

 

Il Comune di Milano  

invita 
Il Sindaco e la Giunta, in collaborazione con Regione Lombardia, ATS, Ufficio Regionale Scolastico, 

Università degli Studi, Asst Fatebenefratelli Sacco e Ospedale pediatrico Buzzi: 

- a individuare altri istituti scolastici oltre ai 14 che già partecipano allo screening, anche 

consultando i 9 Municipi;  

- a estendere anche al personale didattico e ATA lo studio di sieroprevalenza in oggetto;  

- a promuovere ulteriori e analoghi studi di screening; 

 

Il Sindaco e la Giunta, a richiedere a Regione Lombardia: 

di aumentare il personale USCA e i presidi in cui eseguire i tamponi dedicati alle scuole, al fine 

di integrare il percorso diagnostico per l’età 0-18 anni con test sierologici rapidi e tamponi 

molecolari e antigenici rapidi. 

 

 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Alessandro Giungi, Marzia Pontone, Diana De Marchi, Marco Fumagalli, 

Filippo Barberis, Arianna Censi, Sumaya Abdel Qader, Angelo Turco, 

Alice Arienta, Angelica Vasile, Simonetta D’Amico, Natascia Tosoni, 

Bruno Ceccarelli, Carmine Pacente, Beatrice Uguccioni, Elena 

Buscemi, Caro Monguzzi, Roberta Osculati 

 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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TESTO MODIFICATO 
(CON ACCORPAMENTO MOZIONE IM/728)  

IM/ 733 della Circolare MOZIONE 

 
MOZIONE A FIRMA DEL CONSIGLIERE FORTE ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: PER IL 
RICONOSCIMENTO DELLA REPUBBLICA DELL'ARTSAKH DA PARTE DELLE 
AUTORITÀ ITALIANE. 

PREMESSO CHE 

Da più settimane la pacifica popolazione civile e tutte le strutture (comprese gli ospedali, le scuole, 
le abitazioni, i centri di protezione civile) della Repubblica dell'Artsakh (Nagorno Karabakh) 
vengono cannoneggiati e distrutti con attacchi missilistici da parte delle forze armate 
dell'Azerbaigian, con l'aiuto palese e proclamato dei militari dell'esercito della Turchia, aiutati dai 
terroristi islamici portati appositamente sul territorio dalla Siria attraverso la Turchia. 

La Repubblica dell'Artsakh (Nagorno Karabakh) è un simbolo per tutto il popolo armeno, disperso 
nel mondo a causa del Primo Genocidio del XX secolo perpetrato dalla Turchia Ottomana. 

Tra le sue montagne l'antichissima civiltà armena si è tramandata nei secoli. Da qui hanno preso 
vita in diversi momenti storici iniziative di rinascita culturale e movimenti per l'autonomia e 
l'integrazione nazionale. 

La Repubblica dell'Artsakh (Nagorno Karabakh) da più di un secolo rivendica la propria annessione 
all'Armenia, prima Repubblica Sovietica e da trent'anni Paese sovrano. 

E' arrivato il momento che le cancellerie di tutto il mondo riconoscano ufficialmente questo Paese 
che è già de facto una repubblica, con la propria struttura statale e governativa, 
democraticamente eletta dal proprio popolo. 

I cittadini italiani di origine armena, riuniti nell'Unione degli Armeni d'Italia, chiedono alle autorità 
governative italiane di riconoscere questo piccolo paese, perché diventi direttamente un 
interlocutore autorevole del nostro Governo. 

Con questo atto non solo aiuteremo a ripristinare una verità storica e attuale, ma aiuteremo a far 
cessare i gravi attacchi militari in atto del triunvirato azero-turco-terroristico, che stanno causando 
numerosi morti e un alto numero di feriti fra la popolazione civile e la distruzione delle 
infrastrutture. 

CONSIDERATO CHE 

 Queste operazioni avvengono come una continuazione degli attacchi del territorio armeno 
avvenuti più di due mesi fa. La politica aggressiva della Repubblica dell'Azerbaigian, sempre 
appoggiata dal governo turco con la propria presenza di consiglieri militari e da un mese 
rafforzata con il trasferimento dei terroristi dell'Isis dalla Siria all’Azerbaigian, sta preparando 
il terreno per una definitiva destabilizzazione del Caucaso, zona da cui passano gasdotti e 
oleodotti importantissimi per l'Europa; 

 La diplomazia azera ha rifiutato la presenza di osservatori OSCE sulla linea di contatto 
proposta dai mediatori del Gruppo di Minsk dell’OSCE; 
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 I cittadini italiani di origine armena continuano a vedere in questa operazione premeditata il 
proseguimento in chiave moderna della politica nazionalistica turca, nata alla fine 
dell'Ottocento e portata al proprio culmine dal partito Unione e Progresso; 

 Tale politica è responsabile del Primo Genocidio del XX secolo, perpetrato verso la totalità del 
popolo armeno, che allora costituiva la maggioranza nelle 7 regioni dell'Armenia Occidentale 
e che fece oltre un milione e mezzo di vittime innocenti fra il 1915 e 1922. Nel medesimo 
periodo altre minoranze come assiri, greci e cristiani orientali furono sacrificate per un 
disegno sciagurato che creò un crescente numero di profughi, sopravvissuti poco più che 
adolescenti; 

 Oggi, dopo più di un secolo, questi crimini ignorati per lungo tempo anche dal mondo 
Occidentale, stanno rendendo l'autoritarismo liberticida erdoganiano una realtà ineludibile. 
La morte di decine di innocenti cittadini e il ferimento di bambini e ragazzi viene usata per 
mantenere la stabilità interna dell’Azerbaijan e della Turchia, fra gli ultimi nella classifica 
mondiale di libertà, democrazia e di rispetto dei diritti umani. A questa centralizzazione del 
potere, in modo particolare nella Repubblica dell'Azerbaigian ha corrisposto una forte 
restrizione delle libertà di espressione e del dissenso, sostenute dalla dinastia degli Aliyev; 

 Non sia più tollerabile vedere la mancanza da parte europea di interventi diretti ed efficaci 
per fermare l'arroganza del Presidente Aliyev che, usando la questione del Nagorno 
Karabakh, sta opprimendo la propria opposizione interna; 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 a chiedere alle nostre autorità nazionali il riconoscimento della Repubblica dell'Artsakh, quale 
atto di civiltà che può portare non solo all'attuazione di una azione giusta, ma soprattutto la 

fine di un silenzio che a lungo sta diventando un atto di complicità con i criminali; 

 ad esprimere solidarietà del Comune di Milano al popolo della Repubblica di Artsakh 

(Nagorno Karabakh); 

 a condannare senza tentennamenti l'ennesima aggressione azera nei territori della 

Repubblica di Artsakh (Nagorno Karabakh); 

 a farsi portavoce presso il Governo affinché riporti nelle sedi opportune la preoccupazione per 
le molteplici ingerenze del Presidente turco nei territori caucasici; 

 di dare massima pubblicità alla questione affinché il popolo milanese, nonché quello italiano 
tutto, siano resi consapevoli delle aggressioni attuali e storiche nei confronti dell'Armenia, 

della Repubblica di Artsakh (Nagorno Karabakh) e più in generale nei confronti dei cristiani di 
ogni confessione, dei curdi e delle altre minoranze della regione; 

 di invitare il Ministro della Pubblica Istruzione affinché in tutte le scuole di ogni ordine e 
grado sia effettuato un approfondimento sulle questioni che attanagliano la regione, a 
partire dal genocidio armeno di inizio 900. 

 

I Consiglieri comunali f.to: Matteo Forte, Laura Molteni, Luigi Amicone, Franco D’Alfonso, Marco 
Fumagalli, Alessandro De Chirico, Basilio Rizzo, Andrea Mascaretti, 
Manfredi Palmeri, Patrizia Bedori, Gabriele Abbiati, Massimiliano 
Bastoni. 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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IM/ 709 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI DE CHIRICO E GIUNGI AVENTE 

AD OGGETTO: GIUSTIZIA PER CHICO FORTI. 

 

 
PREMESSO CHE 

 

Chico Forti all'anagrafe Enrico Forti (nato a Trento l’8 febbraio 1959) è un ex produttore 

televisivo ed ex velista italiano. Nel 2000 è stato condannato per omicidio negli Stati 

Uniti.  

Il 15 febbraio 1998 Dale Pike, figlio di Anthony Pike, dal quale Forti stava acquistando il 

Pikes Hotel, a Ibiza, viene trovato assassinato sulla spiaggia di Sewer Beach, Miami. Forti 

viene accusato di essere parte in questo felony murder, un omicidio commesso durante 

l'esecuzione di un crimine (truffa in questo caso, dato che l'accusa aveva posto come 

movente dell'omicidio una truffa di Forti ai danni di Pike padre); nel 2000 Forti viene 

condannato all'ergastolo senza la possibilità di liberazione condizionale. Sta scontando la 

pena al Dade Correctional Institution di Florida City, vicino Miami. Chico Forti dichiara di 

essere vittima di un errore giudiziario. 

Ferdinando Imposimato, all'epoca suo legale italiano, e la criminologa Roberta Bruzzone 

hanno presentato nel maggio 2012 un rapporto all'allora Ministro degli Esteri Giulio 

Maria Terzi di Sant'Agata che contiene le motivazioni per la richiesta di revisione. Anche 

il successivo Ministro, Emma Bonino, ha espresso l'attivo interessamento del Governo 

Italiano sul caso Forti. Molte personalità dello spettacolo tra cui Fiorello, Jovanotti e Red 

Ronnie si sono uniti ad un movimento di opinione per chiedere la revisione del processo. 

Più recentemente hanno preso parte alla causa i ragazzi de Lo Zoo di 105, il cui 

conduttore Marco Mazzoli, residente ormai stabilmente a Miami, ha preso contatti con 

Chico al fine di dare spazio anche nel suo programma radiofonico alla vicenda. 

Attualmente il legale difensore di Chico Forti è l'avvocato newyorkese Joe Tacopina. Nel 

sistema giudiziario statunitense la richiesta di un nuovo processo può avvenire solo 

presentando prove sconosciute e non conoscibili all'epoca del dibattimento, e in grado di 

modificare l'esito dello stesso. Tutte le prove che sono passate, o sarebbero potute 

passare, davanti ad una corte sono quindi inammissibili.  
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RILEVATO CHE 

nel 2020 la trasmissione televisiva “Le Iene” ha realizzato diversi servizi giornalistici e 

uno speciale sulla vicenda di Chico Forti che hanno riacceso i riflettori su una vicenda 

che parrebbe essere stata dimenticata dalle Autorità Italiane.   

 

In Italia abbiamo assistito a diverse iniziative private per chiedere interventi efficaci da 

parte del Governo italiano nei confronti del Governo statunitense al fine di avere 

giustizia per il nostro concittadino che, alla luce di prove circostanziali rivelatesi 

palesemente infondate, manipolate o addirittura false e di un processo durato solo 24 

giorni, merita di avere un’altra possibilità per dimostrare la propria innocenza, a maggior 

ragione in un paese che viene indicato tra le democrazie più grandi e compiute.  

     

la battaglia per avere giustizia per Chico Forti dura da oltre vent’anni ed è portata avanti 

dalla famiglia e dagli amici. Fondamentale è il contributo degli organi d’informazione che 

tengono alta l’attenzione. Come riconosciuto anche dal Comitato “Una Chance per 

Chico”, l’opinione pubblica italiana ricopre un ruolo importante perché spontaneamente 

si è attivata in diverse città con iniziative per chiedere giustizia per Chico Forti.   

 

Dare visibilità all’argomento della tutela dei diritti dell’uomo e del cittadino, che sono alla 

base della nostra Democrazia, concetto ribadito anche dalla nostra Costituzione che 

riconosce ad ogni individuo il diritto al giusto processo, è un modo di mantenere alta la 

pressione istituzionale per giungere dopo più di vent’anni alla verità e far sentire con 

forza a Chico Forti e alla sua famiglia che non sono soli in questa battaglia. 

CONSIDERATO CHE 

nel maggio 2020 il Ministro degli Esteri, Luigi Di Maio, a seguito di una videoconferenza 

con l’Ambasciatore italiano negli Stati Uniti, Armando Varricchio, ha dichiarato alla 

stampa che l’Italia si sta muovendo con intelligenza per riportare a casa Chico Forti. 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

- a sollecitare gli organi competenti del Governo italiano affinché mantengano vivi 

gli sforzi diplomatici al fine di pretendere che Enrico Forti abbia la possibilità di 

avere giustizia mediante la celebrazione di un nuovo processo; 

- a predisporre una campagna di affissioni con il manifesto “Giustizia per Chico 

Forti” sugli spazi pubblicitari di proprietà comunale e negli uffici dell’Ente.  

 

I Consiglieri comunali f.to: Alessandro De Chirico, Alessandro Giungi. 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
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O.d.G. COLLEGATO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE CONSILIARE N. 191,
Approvazione del Regolamento per la qualità dell’aria del Comune di 

Milano 

INIZIARE UNA CAMPAGNA DI RACCOLTA E RICICLO DEI MOZZICONI DI 
SIGARETTA

Premesso 

- che il Municipio I Centro-Est di Genova il  17 luglio 2019 e il Consiglio comunale

di Genova all’unanimità il 26 settembre 2019 hanno approvato una mozione che

questo Ordine del giorno riprende, condivide e fa propria;

- che il Comune di Milano aderisce al “Patto dei Sindaci” (Covenant of Mayors)

lanciato dal Parlamento e dalla Commissione Europea per la definizione di

politiche di sviluppo sostenibile e di contrasto ai cambiamenti climatici, nel quale

si riconosce ai governi locali un ruolo strategico in tal senso;

- che ridurre la quantità di rifiuti diventa una necessità per il raggiungimento dei

Sustainable Development Goals lanciati dall’ONU nel 2015 (con particolare

riferimento al caso in oggetto agli obiettivi 11 e 12), che ampliano il percorso

intrapreso dai precedenti Millennium Development Goals;

- che occorre poter condurre attività educative sperimentali sul territorio per

educare al senso civico e alla conservazione dell’ambiente naturale;

- che diversi studi hanno dimostrato gli effetti dannosi dei mozziconi di sigarette

nei mari, sui microrganismi, sugli insetti e soprattutto sugli organismi acquatici,

inclusi i pesci. Infatti la tossicità dei mozziconi è legata ai composti chimici

prodotti durante la combustione del tabacco: ne sono stati isolati più di 4.000. Tra

i composti più abbondanti e tossici possiamo citare residui di nicotina, acido

cianidrico, ammoniaca, acetaldeide, formaldeide, benzene, fenoli e piridine. Tra i

diversi studi si citano:

 Uno studio del 2015 dell'Università Federico II di Napoli, pubblicato sulla rivista

open access “Plos One”.

 Uno studio del 2010 di ENEA (Agenzia nazionale per le nuove tecnologie,

l’energia e lo sviluppo economico sostenibile) e AUSL di Bologna, che mette in

evidenza il potenziale nocivo delle cicche di sigarette. Studio consultabile qui:

http://old.enea.it/produzione_scientifica/pdf_EAI/2010/4/ImpattoAmbientaleCicc

he.pdf e

http://titano.sede.enea.it/Stampa/skin2col.php?page=comunicatodetail&id=364 .

TESTO MODIFICATO

http://old.enea.it/produzione_scientifica/pdf_EAI/2010/4/ImpattoAmbientaleCicche.pdf
http://old.enea.it/produzione_scientifica/pdf_EAI/2010/4/ImpattoAmbientaleCicche.pdf
http://titano.sede.enea.it/Stampa/skin2col.php?page=comunicatodetail&id=364


Il lavoro valuta il carico inquinante delle circa 72 miliardi cicche di sigaretta sul 

territorio italiano. 

 Altri studi, tra cui uno delle Nazioni Unite, sui vari impatti delle sigarette si

trovano qui: https://www.cigwaste.org/research

Numerosi anche gli studi che quantificano il problema, tra questi si citano: 

 Uno studio di Legambiente pubblicato a Maggio 2018 con i risultati

della campagna di indagine “Beach litter 2018”, che ha preso in esame 78

spiagge per un totale di oltre 400.000 metri quadri. Studio consultabile qui:

https://www.legambiente.it/sites/default/files/docs/dossier_beachlitter2018.pdf .

 Uno studio realizzato dalla associazione ambientalista Ocean Conservancy che

mette i mozziconi al primo posto tra i tipi di rifiuti raccolti dai volontari nella

giornata dedicata alla pulizia delle spiagge che si svolge ogni anno il terzo sabato

di settembre. Studio consultabile qui: https://oceanconservancy.org/wp-

content/uploads/2018/07/Building-A-Clean-Swell.pdf

 L’iniziativa dell’associazione ambientalista “Marevivo” che da 6 anni porta

avanti la campagna «Ma il mare non vale una cicca?» che ha evitato che circa 16

milioni di cicche finissero in mare

 Uno studio sui costi per la filiera del tabacco e politiche pubbliche: un quadro e

una metodologia per considerare l'utilizzo delle tasse per compensare i costi di

abbattimento. Risultato dello studio è che i costi municipali per l'abbattimento

dei rifiuti di tabacco nelle città possono essere notevoli, anche quando i costi del

potenziale inquinamento ambientale e gli effetti del turismo sono esclusi.

Un'opzione di politica pubblica per affrontare i rifiuti di tabacco è l'imposizione

di tasse sulle sigarette vendute. La metodologia qui descritta per il calcolo dei

costi di TPL e delle tasse di abbattimento può essere utile allo stato e alle autorità

locali che stanno valutando l'adozione di questa iniziativa politica. Qui lo studio:

https://tobaccocontrol.bmj.com/content/20/Suppl_1/i36

Osservato 

- che un articolo della Nbc News del 27 Agosto 2018 ha fatto il giro del mondo,

mettendo al primo posto i mozziconi di sigarette tra i principali inquinanti

prodotti dall'uomo e riversati ogni anno negli oceani del mondo. Qui l’articolo:

https://www.nbcnews.com/news/us-news/plastic-straw-ban-cigarette-butts-are-

single-greatest-source-ocean-n903661 

- che nel mese di agosto 2018 è diventato virale un video dove un bagnino sardo

ha rimproverato i fumatori che ogni giorno lasciano sulla sabbia mozziconi di

sigaretta, esprimendo un sentimento che in molti cittadini hanno a cuore;

- che il problema dell’inquinamento prodotto dai mozziconi di sigaretta è ormai

chiaro ed è stato affrontato sia dal punto di vista ecologico, sia da quello

scientifico che da quello normativo. Su quest’ultimo punto si cita l’entrata in

https://www.cigwaste.org/research
https://www.legambiente.it/sites/default/files/docs/dossier_beachlitter2018.pdf
https://oceanconservancy.org/trash-free-seas/international-coastal-cleanup/annual-data-release/
https://oceanconservancy.org/wp-content/uploads/2018/07/Building-A-Clean-Swell.pdf
https://oceanconservancy.org/wp-content/uploads/2018/07/Building-A-Clean-Swell.pdf
https://tobaccocontrol.bmj.com/content/20/Suppl_1/i36
https://www.nbcnews.com/news/us-news/plastic-straw-ban-cigarette-butts-are-single-greatest-source-ocean-n903661
https://www.nbcnews.com/news/us-news/plastic-straw-ban-cigarette-butts-are-single-greatest-source-ocean-n903661


vigore il 2 febbraio 2016 della Legge 28 dicembre 2015, n. 221, 

recante: “Disposizioni in materia ambientale per promuovere misure di green 

economy e per il contenimento dell’uso eccessivo di risorse 

naturali” pubblicata nella Gazzetta Ufficiale n. 13 del 18 gennaio 2016. Testo 

consultabile cliccando la parte sottolineata. Per l’argomento in oggetto si fa 

particolare riferimento all’ art. 40 della legge n. 221/2015 del 28 dicembre 2015, 

che apportando modifiche al decreto legislativo 3 aprile 2006, n. 152, recita: 

 Al comma a) punto 1 “I comuni provvedono a installare nelle strade, nei parchi e

nei luoghi di alta aggregazione sociale appositi raccoglitori per la raccolta dei

mozziconi dei prodotti da fumo.”

 Al comma a) punto 3 “E' vietato l'abbandono di mozziconi dei prodotti da fumo

sul suolo, nelle acque e negli scarichi. “

 Al comma b) “Chiunque viola il divieto di cui all’articolo 232-ter è punito con la

sanzione amministrativa pecuniaria da euro trenta a euro centocinquanta. Se

l'abbandono riguarda i rifiuti di prodotti da fumo di cui all’articolo 232-bis, la

sanzione amministrativa è aumentata fino al doppio»;

- che nonostante il provvedimento esecutivo, che sancisce come la tutela della

salute e dell’ambiente sia una finalità di grande rilievo per le legislazioni

contemporanee (nazionali e sovranazionali), i controlli nei luoghi pubblici sono

ancora pochi e che allo strumento normativo bisogna dare attuazione per

promuovere la comunicazione al cittadino e puntare sull’economia

comportamentale per ottenere migliori risultati dando conoscenza degli effetti

negativi sull’ambiente;

- che gli Art. 3, 4 e 5 del DM 15 febbraio 2017 prevedono, infatti, la promozione di

campagne di informazione su scala locale e nazionale,

Visto 

- che per littering s’intende il degrado di strade, piazze, parchi o mezzi pubblici

tramite l’abbandono sconsiderato o volontario di rifiuti. Il littering incide sulla

qualità di vita e il senso di sicurezza negli spazi pubblici, porta ad un aumento

dei costi per quanto riguarda i servizi di pulizia e nuoce alla reputazione di un

determinato luogo. Il littering causa costi supplementari. Il costo di pulizia

stimato da uno studio svizzero nei Comuni per quanto riguarda il littering con

particolare riguardo alle sigarette è del 36 %. Qui lo studio:

http://www.igsu.ch/it/littering/le-conseguenze-del-littering/

- che l’abbandono dei mozziconi di sigaretta non è soltanto un problema di

degrado, ma più correttamente deve essere visto e considerato come una fonte di

inquinamento reale, anche se finora è stato molto trascurato;

http://www.senato.it/leg/17/BGT/Schede/Ddliter/43973.htm
http://www.senato.it/leg/17/BGT/Schede/Ddliter/43973.htm
http://www.senato.it/leg/17/BGT/Schede/Ddliter/43973.htm
https://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2017/03/06/17A01693/sg
http://www.igsu.ch/it/littering/le-conseguenze-del-littering/


- che a giudicare dalla quantità di mozziconi che vediamo dispersa nelle nostre

strade, sembrano essere molto rari quei fumatori che si preoccupano di gettare la

cicca della sigaretta negli appositi contenitori;

- che il comportamento dei fumatori è condizionato anche dalla presenza di

raccoglitori e cassonetti, infatti il Ministero ha deciso di destinare ai comuni dei

fondi per l’installazione dei bidoni che riportano chiarimenti sulle conseguenze

per l’ambiente dei comportamenti scorretti ed ogni sei mesi, a giugno e dicembre,

i comuni devono trasmettere al MinAmbiente un rapporto in cui viene illustrato

l’ammontare pervenuto dalle sanzioni;

- che la gran parte dei mozziconi di sigaretta viene abbandonata in strada

passando per i tombini ed arrivando poi nei fiumi ed infine in mare. Basti

pensare che nel Mediterraneo, per esempio, i mozziconi di sigaretta

rappresentano circa il 40% dei rifiuti (il 9,5% sono bottiglie di plastica, l’8,5%

sacchetti di plastica, il 7,6% lattine di alluminio);

- che diversi studi, tra cui quello del sito di divulgazione

scientifica Biologiamarina.eu , indicano che un mozzicone impiega da 1 a 5 anni

per degradarsi;

- che la tossicità di un singolo mozzicone è paragonabile a quella di molti pesticidi,

quindi la qualità dei corsi d’acqua e delle acque di balneazione ne risente

notevolmente, mentre i filtri usati per le sigarette sono facilmente ingeriti da

animali come pesci, uccelli e piccoli animali e spesso tale ingestione provoca la

morte di molti animali marini;

- che da documenti pubblicati dall’Enea: «le fibre di acetato di cellulosa, di cui è

composto il filtro, una volta immesse nell’ambiente, non scompaiono ma

vengono semplicemente frantumate: in questo modo si accumulano nel suolo e

nelle acque superficiali e marine e il danno ambientale, viene aggravato dalle

4.000 sostanze chimiche che il filtro ha assorbito durante la combustione della

sigaretta».

Considerato 

- che sono numerose le iniziative ed i progetti sul tema della sensibilizzazione

rispetto ai mozziconi di sigaretta, tra queste si citano in quanto facenti parti del

progetto che verrà illustrato:

 Nel Comune di Collioure, località francese situata nella regione dell’Occitania,

è stata lanciata una campagna per sensibilizzare i cittadini sul tema 

dell’inquinamento idrico con targhe fissate al suolo accanto ai tombini sulle quali 

compare una scritta di grande efficacia: “Ne rien jeter, ne rien vider. La mer 

commence ici.” che sta per “Non gettare niente, non svuotare nulla. Il mare inizia qui”. 

Infatti i tombini devono essere usati per il loro scopo effettivo, quello di 

raccogliere le acque piovane e farle poi confluire in mare, e non come cestini in 

cui gettare rifiuti di ogni tipo. 

http://www.biologiamarina.eu/Rifiuti_degradazione.html


 A Modena e Mogliano (Treviso) ci sono progetti tra Comune e commercianti per

salvaguardare il decoro urbano e migliorare la pulizia delle strade e piazze

cittadine dotando le città di appositi contenitori per la raccolta di mozziconi di

sigaretta da posizionare di fronte ai negozi o integrando i cestini della spazzatura

con appositi contenitori per i mozziconi.

 A Parma è nato un progetto che prevede una grande sinergia fra il Comune di

Parma, Iren (società che si occupa della gestione dei rifiuti urbani), CiAl e

Comieco (Consorzi Nazionali per il Riciclo, rispettivamente, di Alluminio e

Carta) con il sostegno di Ascom Parma e di Confesercenti Parma. Il progetto

prevede l’utilizzo di appositi macchinari aspiratori per i mozziconi gettati a terra,

oltre all’installazione di posacenere da strada in alluminio e cartone riciclati che

distribuiti a 1000 fra bar e ristoranti della città e circa 2000 posacenere tascabili in

plastica, omaggiati ai clienti dei ristoranti.

 A Roma per sensibilizzare i cittadini sui danni arrecati all’ambiente dai

mozziconi di sigaretta abbandonati in terra Ama, insieme con CiAL e Comieco,

ha dato il via al progetto sperimentale “CeNerone”. In due strade ad altissima

densità commerciale della città, via Ugo Ojetti nel quartiere Talenti e viale

Europa all’EUR, sono stati posizionati, nelle giornate tra il 18 e il 23 dicembre

2010, 165 contenitori per cicche di sigaretta in prossimità di altrettante attività

commerciali. Il “CeNerone” Ama, realizzato con cartone e alluminio riciclati,

affidato in comodato d’uso agli esercenti coinvolti (105 in viale Europa e 60 in via

Ugo Ojetti), che si sono occupati di custodirlo e gestirne la vuotatura. Nelle

strade interessate dal progetto, realizzato con la collaborazione delle associazioni

dei commercianti delle due vie, è stato allestito un gazebo presso il quale è stato

distribuito del materiale informativo sulla raccolta differenziata dei rifiuti. Ai

visitatori di questi punti informativi è stato dato in omaggio anche il

“Mozzichino”, un posacenere portatile.

 A Vancouver in Canada è stato avviato un progetto pilota, il “Cigarette Waste

Brigade” che ha portato alla diffusione dei primi 110 bidoncini targati "Ricicla il

tuo mozzicone QUI" ed è stato il primo programma municipale che a livello

mondiale si è occupato dei residui delle sigarette. I raccoglitori sono stati

introdotti inizialmente nei quattro quartieri in cui il problema dell'accumulo di

mozziconi risulta maggiore. I mozziconi raccolti sono recuperati e trasformati in

nuovi prodotti da “TerraCycle Inc.”, un'azienda di Toronto che estrarrà l'acetato

di cellulosa presente in essi. Qui il progetto: https://vancouver.ca/green-

vancouver/on-the-street.aspx

https://vancouver.ca/green-vancouver/on-the-street.aspx
https://vancouver.ca/green-vancouver/on-the-street.aspx


 A Paglieta (CH) in Abruzzo è stato presentato dall’amministrazione comunale,

Cigaway, progetto innovativo raccolta e lo smaltimento dei mozziconi di

sigaretta. Il progetto pilota a livello europeo, valutato anche dall’Enea, prevede il

posizionamento di 50 contenitori in punti sensibili del territorio comunale. Il

progetto si è poi esteso coinvolgendo ad oggi più di 90 Comuni. Il progetto ha

ricevuto l'interesse del Ministero dell'Ambiente e della Presidenza del Consiglio

dei Ministri. Selezionato da Invitalia fra i progetti meritevoli di finanziamento, si

attendono anche interventi diretti dell’Unione Europea. L'Accordo di programma

"Progetto Cigaway" è stato redatto ai sensi dell'art. 206 del D.Lgs. 152/06 e s.m.i.,

dell'art. 28 della Legge 35/2012 e s.m.i. e degli articoli 28 e 37 della L.R. 45/07 e

s.m.i, in attuazione della Legge n. 221/2016 (Green Economy) e della Legge

Regionale n. 45/2007. Il Protocollo d'Intesa "Cigaway" vede fra i suoi attori, il

Servizio Gestione Rifiuti Regione Abruzzo, l'Anci Abruzzo e la società

Globalgreen Pubblicità. Vengono allegati gli accordi di programma ad

integrazione delle considerazioni e motivazioni scritte in questo testo di mozione

come esempio da seguire:

http://www2.regione.abruzzo.it/xAmbiente/docs/ORRAccordi/DGR_ORRAccord

i/DGR451_2016.pdf

 A Giussago (PV), il comune ha aderito alla campagna di sensibilizzazione “Basta

mozziconi a terra” (http://www.bastamozziconiaterra.it) al fine di non far gettare a

terra le cicche delle sigarette con l’utilizzo di contenitori idonei. La campagna sta

coinvolgendo sempre più comuni. Ci sono soluzioni apposite anche per Comuni

e Amministrazioni pubbliche che prevedono:

- Consegna materiale grafico per campagna Affissioni

- locandine e volantinaggio presso gli esercizi commerciali e spazi pubblici

(biblioteche, teatri, uffici comunali, scuole etc)

- che esiste una start up genovese a vocazione sociale “Eco2Logic s.r.l”,

vincitrice assoluta dell’edizione 2017 della Startcup Liguria, la competizione

per nuove imprese organizzata dalla Finanziaria ligure per lo sviluppo

economico-Filse, Camera di Commercio e Regione nell'ambito della settimana

dell'innovazione Genova Smart Week. Inoltre la start up ha vinto anche i

premi speciali del Comune di Genova, di ClickUtility, di ISMAC CNR, di

LCA,il premio di Intesa San Paolo e i 5.000 Euro messi in palio da IREN

riservato a idee imprenditoriali relative al settore green. Eco2Logic ha vinto

per un progetto di conversione del carbonio contenuto nei rifiuti

(specialmente sigarette) in prodotto vendibile. La tecnica proposta è in grado,

attraverso un metodo di conversione termochimico, di convertire circa il 60%

del peso del rifiuto secco del carbonio presente nei rifiuti in biocarbone

riutilizzabile in diversi settori di mercato, riducendo quindi le emissioni di

http://www2.regione.abruzzo.it/xAmbiente/docs/ORRAccordi/DGR_ORRAccordi/DGR451_2016.pdf
http://www2.regione.abruzzo.it/xAmbiente/docs/ORRAccordi/DGR_ORRAccordi/DGR451_2016.pdf
http://www.bastamozziconiaterra.it/


CO2, in comparazione ai tradizionali sistemi di valorizzazione energetica. La 

combinazione di una tecnica innovativa a basso impatto ambientale con una 

selezione, a partire dai principali rifiuti, di materiale di origine organica che 

richiedono un complicato processo di smaltimento tramite le filiere 

convenzionali, rendono questa tecnologia di particolare interesse per gli 

operatori del settore.  

- Che si può pensare ad un progetto analogo a quello realizzato nel Comune di

Parma, che può vedere la sinergia tra Comune di Milano, Amsa, la Camera di

Commercio, Ascom e Confesercenti.

Si propone 

Un progetto con i seguenti obiettivi: 

1) Ridurre l’impatto ambientale e il degrado che la quantità di mozziconi di

sigaretta che vengono abbandonati nelle strade causano portando ad una

maggior tutela dell’ambiente e con conseguenti ricadute positive sotto l’aspetto

economico e sociale raccogliendoli in appositi contenitori.

2) Sensibilizzare i cittadini delle ricadute che ogni piccolo gesto ha un grande

impatto sull’ambiente.

Sensibilizzare i cittadini ad effettuare una raccolta separata dei mozziconi

attraverso cartellonistica sugli appositi contenitori facendo leva sulla

consapevolezza dei danni dell’inquinamento sull’ambiente e sulla salute umana

oltre che sulla possibilità di lavoro che si può creare riciclando i mozziconi di

sigaretta.

Sensibilizzare i gestori degli esercizi commerciali (es. bar o altri esercizi

commerciali), in corrispondenza dei quali i marciapiedi rivelano la presenza di

numerosi mozziconi abbandonati che poi finiscono nei tombini, facili contenitori.

Il coinvolgimento dei commercianti e degli uffici pubblici (previ accordi o

protocolli d’intesa) nel progetto darebbe certamente un significativo contributo

positivo.

Potrebbe essere utile inoltre avviare, da parte di personale docente, unitamente a

personale qualificato di Amsa (o suoi incaricati) una serie di incontri presso

istituti scolastici (previ accordi o protocolli d’intesa) per una riflessione di

carattere culturale sul problema presso i giovani delle scuole medie superiori e

università, coinvolgendo attivamente studenti nella riflessione e nella

valutazione del problema stesso.

3) Portare avanti una politica di economia circolare, che sempre più viene richiesta

dall’Unione Europea, promuovendo aziende del territorio che creano ricchezza

da una materia povera

4) Fare di Milano un Comune italiano con un sistema avanzato di recupero e riciclo

dei mozziconi.

Si illustra 



Il progetto con i seguenti punti chiave in dettaglio: 

1) Amsa potrebbe provvedere alla specifica raccolta dei mozziconi di sigaretta con

appositi macchinari aspiratori, come fatto nel Comune di Parma.

2) Il Comune di Milano, unitamente con Amsa, dovrebbe provvedere “a installare

[…] appositi raccoglitori per la raccolta dei mozziconi dei prodotti da fumo”

come indicato dall’ art. 40 comma a) della legge n. 221/2015 del 28 dicembre 2015.

Qui degli esempi: https://www.aironeservizi.com/wp-

content/uploads/2017/06/Smoke.pdf, http://www.smokytopuglia.it/catalogo.asp

3) Qualora il Comune di Milano non abbiano le forze economiche per l’installazione

di appositi contenitori per la raccolta dei mozziconi di sigaretta, c’è la possibilità

di trovare accordi con società pubblicitarie che potrebbero fornire gratuitamente i

contenitori con possibilità di spazio pubblicitario. Così facendo il costo per

l’amministrazione pubblica sarebbe notevolmente ridotto o azzerato

4) Opportuna campagna informativa del progetto cosicché i cittadini ne vengano a

conoscenza

5) Installazione di targhe fissate al suolo accanto ai tombini come quelle usate nel

Comune di Collioure, in Francia, per sensibilizzare i cittadini sul tema

dell’inquinamento idrico. La dicitura sarà “Non gettare la sigaretta. Il mare inizia

qui”. Genova sarebbe la prima città italiana a farlo e il ritorno mediatico potrebbe

non essere trascurabile. Incentivare l’uso della verniciatura accanto ai tombini

della città come già fatto recentemente dall’associazione “Worldrise” proprio a

Milano.

6) I mozziconi dopo essere stati raccolti dagli appositi contenitori, potrebbero essere

lavorati da azienda idonea per il riciclo del mozzicone

Si invitano il Sindaco e la Giunta 

Previa analisi della fattibilità con le parti interessate, a: 

1) Aprire un tavolo di lavoro con Amsa e gli uffici comunali per provvedere “a

installare appositi raccoglitori per la raccolta dei mozziconi dei prodotti da fumo”

come indicato dall’ art. 40 comma a) della legge n. 221/2015 del 28 dicembre 2015.

2) Opportuna campagna informativa del progetto cosicché i cittadini ne vengano a

conoscenza, secondo quanto riportato agli Art. 3, 4 e 5 del DM 15 febbraio 2017

3) Installazione di targhe fissate al suolo accanto ai tombini come quelle usate nel

Comune di Collioure, in Francia, per sensibilizzare i cittadini sul tema

dell’inquinamento idrico. La dicitura sarà “Non gettare la sigaretta. Il mare inizia

qui”. Incentivare, al contempo, la verniciatura accanto ai tombini della città come

fatto recentemente dall’associazione “Worldrise” proprio a Milano.

4) Incrementare, il più possibile, la raccolta dei mozziconi, anche utilizzando

strumentazione tecnica ad hoc, per poi trasportare i mozziconi in apposita

azienda specializzata nel trattamento e nel riciclo dei mozziconi.

https://www.aironeservizi.com/wp-content/uploads/2017/06/Smoke.pdf
https://www.aironeservizi.com/wp-content/uploads/2017/06/Smoke.pdf
http://www.smokytopuglia.it/catalogo.asp
https://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2017/03/06/17A01693/sg


Il consigliere comunale Alessandro Giungi 

5) prevedere, nell’alveo e nelle more del Contratto di servizio con AMSA, 
l’acquisto di una fornitura di posacenere da taschino da regalare alla 
cittadinanza durante la campagna informativa per incentivare le persone a 
ridurre considerevolmente l’abbandono dei mozziconi;
6) mettere in atto una campagna per informare i fumatori del difficile 
smaltimento dei componenti del filtro, sensibilizzandoli a smaltire i mozziconi 
in modo corretto;
7) invitare le eccellenti Università milanesi ad avviare uno studio sperimentale 
per studiare come poter dare nuova vita ai mozziconi ed instaurare un circolo 
virtuoso come i recenti studi dell'Università di Pisa hanno dimostrato potersi 
fare.
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ODG: NEXT Generation EU, fondi UE ordinari 2021-2027 e coinvolgimento del 
Consiglio comunale 

 
 

Premesso che 
 
Il comune di Milano sta lavorando al Next Generation EU provando a coniugarlo con la 
programmazione ordinaria dell'Unione europea 2021-2027, per dotare la nostra città di 
strumenti e risorse aggiuntive per affrontare l’emergenza sanitaria e soprattutto la ripresa 
economica a partire dai prossimi mesi.  
 
 

Premesso inoltre che 
 
Come è ampiamente risaputo, i fondi europei sia ordinari che straordinari sono un 
esercizio politico e negoziale complesso tra i vari livelli di governo e che le decisioni non 
competono purtroppo - ancora oggi - ai livelli locali come Milano che hanno soltanto la 
facoltà di avanzare proposte, generalmente attraverso ANCI (Associazione Nazionale 
Comuni Italiani). 
 

Premesso infine che 
 
Il Next Generation EU è articolato in vari strumenti e che 2 sono i principali che assorbono 
quasi tutte le risorse destinate all'Italia: il ReactEU e il Recovery and Resilience Facility. 
 
 

Ricordato che  
 
ReactEU (Assistenza alla ripresa per la coesione e i territori d'Europa) è lo strumento 
pensato per sostenere la ripresa dei territori europei più colpiti dalla pandemia, attraverso 
fondi strutturali aggiuntivi, come evidenziato nella Commissione consiliare “Affari 
Internazionali, Post Expo, Politiche europee” del 25 agosto 2020 col Direttore della 
Commissione europea – DG Regio, responsabile del dossier, e che tale strumento si trova 
attualmente in una fase negoziale avanzata tra Governo, regioni e Commissione europea, 
fase che il comune di Milano sta seguendo con attenzione attraverso i lavori della 
Commissione consiliare. 
 
 

Ricordato inoltre che 
 
il Recovery and Resilience Facility (Dispositivo per la Ripresa e la Resilienza) è invece lo 
strumento finalizzato ad aiutare gli Stati membri ad assorbire lo shock economico 
determinato dalla pandemia e a rendere più resilienti le loro economie; che esso si basa 
su piani nazionali per la ripresa e la resilienza, per assicurare che il sostegno finanziario 
dell’Ue sia concentrato sul conseguimento degli obiettivi generali comuni dell’Unione in 
materia di coesione, sostenibilità e digitalizzazione; che esso sia ben coordinato con altre 



forme di sostegno fornite a livello nazionale e dell’Ue e sia in linea con le raccomandazioni 
specifiche per Paese adottate dalla Commissione nell’ambito del semestre europeo. 
 
 
 
 

Ricordato infine che 
 
La logica di spesa del Dispositivo per la ripresa e la resilienza mira a fornire sostegno ad 
ampi programmi di riforma e di investimento sulla base dei progressi conseguiti rispetto ai 
target intermedi, invece di rimborsare le spese sostenute per specifici programmi e 
progetti, come avviene nel caso dei fondi strutturali dell’Ue. 
 

 
Considerato che 

 
Le Linee guida per la definizione del Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza (PNRR), 
approvate dal Comitato interministeriale per gli affari europei (CIAE), in coordinamento con 
tutti i Ministeri e le rappresentanze di Regioni ed Enti locali, sono state approvate in via 
definitiva dal Parlamento – Camera e Senato – in data 13 ottobre in vista del Consiglio 
europeo del 15 e 16 ottobre.  
 

Considerato inoltre che   
 

Metropoli come Milano concorrono alla definizione del PNRR attraverso ANCI che ha 
redatto una serie di criteri affinchè ogni città possa avanzare ipotesi progettuali da 
proporre a finanziamento, coerenti con le priorità della Commissione europea e con le 
linee guida individuate a livello nazionale.  
 

Considerato infine che  
 

Per l’articolata fase negoziale che si svilupperà nelle prossime settimane e nei prossimi 
mesi si ritiene opportuno il coinvolgimento del consiglio comunale – attraverso la 
Commissione “Affari internazionali, post Expo, Politiche europee”, unitamente alle 
commissioni competenti per singola materia, e/o nelle modalità che si riterrà più opportune 
- per la proposta di ipotesi progettuali coerenti con le priorità europee e nazionali, 
adeguate alla ripresa del tessuto socio-economico milanese e in linea con le proposte sui 
fondi ordinari europei 2021-2027 sulle quali il consiglio comunale – anche attraverso le 
Commissioni consiliari competenti - sta da tempo lavorando.   
 

Tutto ciò premesso il Consiglio comunale invita il sindaco a: 
 

1- Coinvolgere il consiglio comunale nei lavori del Next Generation EU, attraverso la 
Commissione “Affari internazionali, post Expo, Politiche europee”, unitamente alle 
commissioni consiliari competenti per singola materia, per un confronto periodico 
finalizzato a recepire istanze e indicazioni, in linea con le priorità europee e 
nazionali, coerenti con la ripresa socio-ecomomica di Milano e con le proposte sui 
fondi ordinari europei 2021-2027 sulle quali il consiglio comunale – anche 
attraverso le Commissioni consiliari competenti - sta da tempo lavorando con 
Commissione europea, Autorità nazionali, Regione e ANCI. 
 



2- Sostenere con decisione le posizioni già formalmente espresse dal consiglio 
comunale e da ANCI, in particolare con le Autorità nazionali e con la Regione 
Lombardia, relative al riparto delle risorse europee ordinarie 2021 – 2027 e 
straordinarie utili alla ripresa, affinchè la città e l’area metropolitana di Milano non 
ne siano escluse ma – al contrario - ne siano massimamente beneficiarie, visto che 
esse rappresentano purtroppo l’epicentro della seconda ondata della pandemia e 
continuano a subire danni ingenti all’intero tessuto economico, sociale e produttivo. 
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PRESENTI N. 34 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ  LAMBERTO 
ABBIATI  GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
CORRADO GIANLUCA 

D'ALFONSO FRANCO 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE MATTEO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI  ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 

PIROVANO ANITA 
PONTONE  MARZIA DINA 
SARDONE SILVIA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 14 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 
D'AMICO SIMONETTA 
DE MARCHI DIANA 

FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 

PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
RIZZO BASILIO 
 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
D’AMICO, GIUNGI, BEDORI 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
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Consiglio Comunale  

Gruppo Consiliare Misto  

ORDINE DEL GIORNO   

  

Oggetto: Delibera 249/2020.  

  

PREMESSO CHE  

  

il tessuto urbano di Milano è caratterizzato da un patrimonio immobiliare di ardua definizione monitoraggio 

fra strutture in chiaro stato di degrado, edifici sfitti e/o dismessi sia sul piano residenziale che commerciale;  

  

  

POSTO CHE  

  

- l'eventuale applicazione delle disposizioni previste dall'art. 11, comma n. 5 della Legge Regionale n. 12 

dell'11 marzo 2005 apporterebbe un ulteriore incremento nella percentuale del "costruito" 

complicando ulteriormente le possibilità di monitorare la già elevata quantità di offerta edilizia sul 

territorio cittadino;  

  

- la stessa Legge Regionale permetterebbe agli enti locali di rimodulare la riduzione degli oneri di 

urbanizzazione e del contributo sul costo di costruzione ai sensi e per gli effetti dell'art. 43, comma 2.  

  

  

CONSIDERATO CHE  

  

il patrimonio edilizio facente capo all’Amministrazione comunale risulta essere di difficile gestione sia dal punto 

di vista del suo censimento, sia da un punto di vista di riqualificazione che di reimpiego stesso, diventa 

prioritario ridefinire delle priorità che possano venire incontro alle esigenze della popolazione cittadina senza 

stravolgere eccessivamente la fisionomia, la storia e i connotati paesaggistici dei singoli quartieri;  

  

  

IL CONSIGLIO INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA  

  

• a promuovere in collaborazione con le nove municipalità un ampliamento della banca dati già 
esistente on line ed accessibile a tutti i cittadini, riportante lo schema completo di tutto il patrimonio 

edilizio comunale con relativi stati di aggiornamento (planimetrie, destinazioni d'uso ed eventuali 

assegnazioni già confermate). 

• […] 
  

 Il Consigliere                   Il Consigliere  

  Simone Sollazzo                  Andrea Mascaretti  



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 23/11/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA DELIBERA N/223 - PIANO 
ALIENAZIONI - A FIRMA DEI CONSIGLIERI PONTONE ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 
STRALCIO DAL PIANO DELLE ALIENAZIONI E VALORIZZAZIONI IMMOBILIARI DEI DUE 
APPARTAMENTI POSTI AL 3° PIANO SOPRA CASA MUSEO BOSCHI DI STEFANO 
 
 

=================================================================================== 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 40 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
D'ALFONSO FRANCO 
D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SARDONE SILVIA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 8 CONSIGLIERI: 
 

BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 
CORRADO GIANLUCA 

FORTE MATTEO 
GELMINI MARISTELLA 
MOLTENI LAURA 

MORELLI ALESSANDRO 
PARISI STEFANO 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
D’AMICO, GIUNGI, BEDORI 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 



ORDINE DEL GIORNO, A FIRMA DEI CONSIGLIERI PONTONE E ALTRI, AVENTE AD 

OGGETTO LO STRALCIO DAL PIANO DELLE ALIENAZIONI E VALORIZZAZIONI 

IMMOBILIARI DEI DUE APPARTAMENTI POSTI AL 3° PIANO SOPRA CASA MUSEO 

BOSCHI DI STEFANO (OdG COLLEGATO ALLA DELIBERA 223/2020) 

 

PREMESSO CHE 

- la Casa Museo Boschi di Stefano di via Jan, 15, aperta al pubblico dal 2003, rappresenta una delle 

più importanti istituzioni culturali cittadine, dove sono attualmente esposte circa 300 opere d’arte 

delle oltre 2.000 della collezione dei coniugi Antonio Boschi e Marieda Di Stefano; 

- la collezione rappresenta una straordinaria testimonianza della storia dell’arte italiana del XX 

secolo comprendente pitture, sculture e disegni – dal primo decennio alla fine degli anni Sessanta 

del Novecento; 

-la collezione è esposta in un palazzo storico progettato alla fine degli anni Venti dall’Architetto 

Portaluppi;  

 

CONSIDERATO CHE 

- gli spazi espositivi attuali in Casa Museo Boschi di Stefano impediscono alla città di fruire 

dell’ampiezza della collezione, limitando la valorizzazione delle opere a quelle permanentemente 

esposte; 

- un primo spazio recuperato nella ex scuola di ceramica ha infatti dimostrato il potenziale del 

museo, che ha avviato una serie di piccole mostre temporanee di grande interesse per i turisti e i 

cittadini; 

- anche il terzo piano di Casa Boschi, sempre nelle disponibilità pubbliche come il secondo piano 

del museo, è affidato al Municipio 3 e utilizzato da quattro anni per realizzare quei momenti di 

incontro, performance, mostre, eventi e dibattiti che dimostrano la vitalità del Museo stesso, al 

punto da essere ormai percepito da tutti i cittadini come una parte integrante della proposta del 

percorso museale della palazzina; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

a valutare di ricomporre le proprietà comunali in via Jan, 15 attorno alla collezione Boschi di 

Stefano, ampliando le possibilità di erogare attività e servizi culturali, tramite la valorizzazione 

funzionale dei due appartamenti posti al 3° piano, sopra la Casa Museo Boschi di Stefano, con 

il conseguente stralcio dal Piano delle Alienazioni e Valorizzazioni immobiliari, attraverso la 

definizione di un progetto, proposto dalla Casa Museo stessa, che possa anche contribuire a ridurre 

gli oneri ordinari e straordinari a carico dell’Amministrazione e continui nel contempo a 

promuovere l’utilizzo del terzo piano per finalità integrate alle attività della Casa Museo. 

 

 

 

Milano, 23 novembre 2020 

Marzia Pontone, Laura Specchio, Franco D’Alfonso, Marco Fumagalli, Filippo Barberis, Angelo 

Turco, Roberta Osculati 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 26/11/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/746 A FIRMA DELLE CONSIGLIERE PIROVANO E PONTONE 
AVENTE AD OGGETTO: ADESIONE DEL COMUNE DI MILANO ALLA GIORNATA MONDIALE 
DELLE CITTÀ PER LA VITA, CITTÀ CONTRO LA PENA DI MORTE PREVISTA PER IL 30 
NOVEMBRE 2020. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ  LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ  LAMBERTO 
ABBIATI  GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
CORRADO GIANLUCA 
D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE MATTEO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI  ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PALMERI MANFREDI 

PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE  MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SARDONE SILVIA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 

D'ALFONSO FRANCO 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 

MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 
PARISI STEFANO 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ABBIATI, GIUNGI, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
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LA PRESENTE SOSTITUISCE LA PRECEDENTE PARI NUMERO 

 

IM/     746 della Circolare O.D.G. 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLE CONSIGLIERE PIROVANO E PONTONE 
AVENTE A OGGETTO: ADESIONE DEL COMUNE DI MILANO ALLA GIORNATA 
MONDIALE DELLE CITTÀ PER LA VITA, CITTÀ CONTRO LA PENA DI MORTE 
PREVISTA PER IL 30 NOVEMBRE 2020. 
 

 
PREMESSO CHE 

 
 

- la pena di morte per i reati commessi in tempo di pace è stata eliminata, nel nostro 
Paese, con l'entrata in vigore della Costituzione repubblicana, il 1° gennaio 1948, che ha 
sancito che "Le pene non possono consistere in trattamenti contrari al senso di umanità e 

devono tendere alla rieducazione del condannato" (art. 27 comma 3) e "Non è ammessa la 
pena di morte" (art. 27 comma 4); 

- successivamente, con la Legge costituzionale n. 1 del 2007 la pena di morte è stata 

eliminata anche dal codice militare di guerra; ma già prima di tale riforma costituzionale, la 
L. n. 589 del 13 ottobre 1994 aveva disposto l'abolizione della pena di morte dal codice 

penale militare di guerra e dalle leggi militari di guerra, sostituendola con la pena massima 
prevista dal codice penale; 

- nel 1764 la pubblicazione del pamphlet "Dei delitti e delle pene" di Cesare Beccaria ha 

stimolato, già più di duecento anni fa, la riflessione sul sistema penale vigente. Nel trattato 
(in particolare nel capitolo XXVIII), Beccaria si esprimeva contro la pena di morte, 

argomentando che con questa pena lo Stato, per punire un delitto, ne commetterebbe 

uno a sua volta; 

- il 18 dicembre 2007 l'Assemblea Generale delle Nazioni Unite ha approvato una 

mozione presentata dal Governo italiano con la quale è stata decretata la moratoria, cioè 
la sospensione a tempo indeterminato, dell'esecuzione delle sentenze capitali; 

- la pena di morte o capitale viola il diritto alla vita riconosciuto dalla Dichiarazione 
universale dei diritti umani e da altri trattati internazionali; 

- in particolare, l'adesione dell'Italia alla Dichiarazione universale dei diritti umani, siglata a 

Parigi nel 1948, e alla CEDU/Convenzione Europea per la salvaguardia dei Diritti 

dell'Uomo e delle Libertà fondamentali, siglata a Roma nel 1950 e integrata dal Protocollo 

Addizionale n. 6 del 1983, impone l'abolizione della pena di morte (art. 1 del Protocollo n. 
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6 alla CEDU) e il divieto di sottoporre gli autori di reato o presunti tali a tortura o a pene o 

trattamenti inumani o degradanti (art. 3 CEDU), attribuendo alla Corte europea dei diritti 

dell'uomo il potere di accogliere eventuali ricorsi, individuali e non, presentati per 

denunciare le violazioni alla Convenzione europea di salvaguardia dei diritti dell'uomo 

commesse dagli Stati che a essa aderiscono; 

- come ricordato anche dalla recente sentenza della Corte EDU sul cosiddetto ergastolo 

ostativo (causa Viola, sentenza Corte Europea 42 bis), il principio della risocializzazione 

"deve accompagnare la pena dalla sua formulazione normativa astratta alla sua esecuzione 

concreta", orientando "l'azione del legislatore, del giudice del processo, del magistrato di 

sorveglianza e delle autorità penitenziarie". Assumere la dignità umana come principio 

fondamentale significa cioè escludere da qualsiasi ordinamento la possibilità della pena di 

morte ma anche di qualsiasi pena che non abbia come prospettiva ultima quella del 

reinserimento sociale e del ritorno in libertà; 

- la decisione dello Stato italiano di vietare la pena di morte per qualunque tipo di reato e 

in qualunque ordinamento e codice è quindi conforme all'orientamento espresso dalla 

Corte Costituzionale, dal Protocollo n. 6 della Convenzione europea per la salvaguardia 

dei diritti dell'uomo e delle libertà fondamentali, nonché dalla Carta dei diritti 
fondamentali dell'UE; 

- nonostante il dato dei Paesi abolizionisti sia in costante aumento, le esecuzioni capitali 
nel 2019 sono state 657 in 20 Paesi e l’abolizione è ancora lontana; 

 
CONSIDERATO CHE 

 
 

- il 30 novembre di ogni anno si tiene la Giornata Mondiale delle "Città per la Vita, Città 
contro la Pena di Morte", iniziativa promossa dall'Associazione Comunità di Sant'Egidio 

Onlus per non dimenticare che ancora oggi ci sono Paesi del mondo che mantengono 
questa forma di punizione crudele e disumana; 

- tale Giornata rappresenta la più grande mobilitazione contemporanea planetaria per 
indicare una forma più alta e civile di giustizia, capace di rinunciare definitivamente alla 
pena capitale; 

- questa iniziativa internazionale si caratterizza come un'importante opportunità per 

stabilire un dialogo con la società civile, il coinvolgimento degli amministratori in un 

percorso di abolizione nel mondo della pena di morte e di tutti i trattamenti qualificabili 

come "inumani e degradanti"; 

- al momento dell'adesione all'iniziativa internazionale "Città per la Vita/Città contro la 

pena di morte", la Città viene inserita nella "Lista d'onore" delle Città impegnate 
nell'abolizione della pena di morte, pubblicata nella pagina web www.citiesforlife.net; 
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IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 
 

a far sì che la Città di Milano aderisca alla Giornata mondiale delle "Città per la vita/Città 

contro la pena di morte", promossa dalla Comunità di Sant'Egidio per il prossimo 30 

novembre, assicurando spazi di adeguata informazione e sensibilizzazione all’iniziativa. 

 

 

Le Consigliere comunali f.to: Anita Pirovano, Marzia Pontone. 

 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 26/11/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/752 A FIRMA DEI CONSIGLIERI FEDRIGHINI, PIROVANO, RIZZO E 
CONTE AVENTE AD OGGETTO: TITOLARE EFFETTIVO SOCIETÀ. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 36 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABDEL QADER SUMAYA 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
CORRADO GIANLUCA 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PAGLIUCA LUIGI 

PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SARDONE SILVIA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 12 CONSIGLIERI: 
 

ABBIATI GABRIELE 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA ALICE 
BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 

D'ALFONSO FRANCO 
GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 

PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 
 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ABBIATI, GIUNGI, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 30; CONTRARI 3; ASTENUTI 3. 
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TESTO MODIFICATO 

IM/752 della Circolare O.D.G. 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI FEDRIGHINI, PIROVANO, RIZZO, 
CONTE AVENTE AD OGGETTO: TITOLARE EFFETTIVO SOCIETÁ. 

IL CONSIGLIO COMUNALE DI MILANO 

Preso atto di quanto a suo tempo comunicato da Anac in relazione all’attuale non 
sussistenza di leggi che impongano a una società di comunicare a una pubblica 
amministrazione il nome del proprio titolare effettivo;  

[…] 

RITENUTO OPPORTUNO CHE 

per ragioni di interesse pubblico, in attesa di modifiche dell’art. 80 del Codice dei 
Contratti Pubblici, nel rispetto delle leggi vigenti e senza apportare alcun 
aggravamento rispetto a tempi e costi degli ordinari iter procedurali, 
l’amministrazione comunale rafforzi comunque il più possibile la propria azione 
finalizzata a garantire la massima trasparenza da parte dei soggetti con i quali 
l’amministrazione comunale abbia avviato o intenda definire procedimenti 
riguardanti concessioni d’uso, convenzioni urbanistiche, procedure di appalto per 
l’acquisizione di servizi, forniture, lavori, opere e per concorsi pubblici di 
progettazione, proseguendo l’interlocuzione avviata con ANAC e sostenendo il 
lavoro che su questo specifico fronte il Comitato antimafia nominato dal Sindaco 
sta svolgendo; 

INVITA LA GIUNTA 

- a proseguire nell'interlocuzione con ANAC insistendo nel sostenere come la 
mancata comunicazione del titolare effettivo della controparte 
dell'Amministrazione, possa essere motivo di esclusione dalle gare d'appalto e da 
ogni trattativa pubblica in essere;  

- ad attivarsi affinché venga in ogni caso richiesta la comunicazione del titolare 
effettivo ai sensi del D.Lgs. nr. 231/2007 ad ogni società con cui l’amministrazione 
comunale abbia avviato o intenda definire procedimenti riguardanti concessioni 
d’uso, convenzioni urbanistiche, procedure di appalto per l’acquisizione di servizi, 
forniture, lavori, opere e per concorsi pubblici di progettazione. Con particolare 
attenzione e urgenza per quanto concerne il procedimento riguardante il progetto 
Stadio, per la rilevanza che esso riveste sul territorio urbano e anche alla luce delle 
recenti notizie emerse dai media; 
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- a insistere perché il Governo intervenga con urgenza per modificare l’art. 80 
inserendo esplicitamente, fra i motivi di esclusione di una società dalla 
partecipazione a una procedura d'appalto o concessione, la mancata comunicazione 
del titolare effettivo della società. 

I Consiglieri comunali f.to: Enrico Fedrighini, Anita Pirovano, Basilio Rizzo, Emmanuel 
Conte. 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 26/11/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/749 A FIRMA DEI CONSIGLIERI FUMAGALLI ED ALTRI AVENTE 
AD OGGETTO: PROGETTO PER LA COSTITUZIONE TASK FORCE EUROPEA PER 
EMERGENZA SANITARIA DA COVID -19 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 26 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABDEL QADER SUMAYA 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CONTE EMMANUEL 
CORRADO GIANLUCA 
D'AMICO SIMONETTA 

DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PONTONE MARZIA DINA 

RIZZO BASILIO 
SARDONE SILVIA 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 
 
 
E N. 22 CONSIGLIERI: 
 

ABBIATI GABRIELE 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA ALICE 
BASTONI MASSIMILIANO 
BOSSI MORATTI EMILIA 
CENSI ARIANNA 
COMAZZI GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FORTE MATTEO 
GELMINI MARISTELLA 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 

PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 
PARISI STEFANO 
PIROVANO ANITA 
SOLLAZZO SIMONE 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ABBIATI, GIUNGI, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 25; CONTRARI 1; ASTENUTI //. 
 
 



IM/749 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI FUMAGALLI ED ALTRI AVENTE AD OGGETTO: 

PROGETTO PER LA COSTITUZIONE TASK FORCE EUROPEA PER EMERGENZA SANITARIA DA COVID-19 

 

PREMESSO CHE 

 

• L'emergenza sanitaria causata dalla pandemia virale di Covid-19 ha evidenziato la necessità di 

rafforzare il ruolo dell'Unione Europea anche in campo sanitario, giacché quest’ultima, oggi 

può solo svolgere un’azione che «sostiene» o «incentiva» politiche che restano essenzialmente 

nazionali quando riguardano «la sorveglianza, l’allarme e la lotta contro gravi minacce per la 

salute a carattere transfrontaliero» (articolo 168 del Trattato sul Funzionamento dell’Unione 

europea); 

• la Costituzione italiana (art.32) prevede che la Repubblica tuteli «la salute come fondamentale 

diritto dell'individuo e interesse della collettività». 

 

RILEVATO CHE 

 

• la presente proposta, è contenuta in una petizione sostenuta da oltre 140 professori 

universitari di diversi poli e facoltà, in gran parte dei settori: Malattie Infettive, Biologia 

molecolare, Anestesiologia, Scienza delle Finanze, Diritto dell’Unione Europea e Diritto 

Internazionale. 

 

RITENUTO CHE 

 

• La costituzione di un organismo europeo di governo delle emergenze sanitarie transnazionali 

potrebbe essere perseguita secondo diverse basi giuridiche, tempistiche e forme: 
 

o a trattati invariati prevedendo il ricorso alla cooperazione rafforzata tra Stati membri 

(artt.20 ss. TUE e 326 ss. TFUE); 

o a trattati modificati prevedendo la trasformazione in competenze concorrenti dei 

limitati attuali compiti dell’UE in materia di salute pubblica e, in ultima istanza, la 

costituzione di un vero e proprio comparto sanitario europeo in senso federale. 

Comparto accompagnato da un tributo europeo ad hoc, elemento di un organico 

sistema fiscale comune europeo.  

 

• In una prima fase l’organismo europeo che si chiede consta in una “forza di intervento rapido” 

sia in campo sanitario, sia nel supporto di protezione civile europea, definendo criteri 

omogenei di codificazione e raccolta di informazioni.  In una seconda fase l’organismo si 

trasformerebbe in un vero e proprio comparto di «sanità europea» per le emergenze 

sanitarie, in capo all'Unione europea, con effettivi poteri di predisposizione, formazione e 

organizzazione di personale proprio, coordinato nella sua attività ordinaria con i sistemi sanitari 

regionali e nazionali.  

Il comparto sanitario europeo sarà dotato di un proprio budget e di potere di allocazione dei 

finanziamenti, di capacità produttiva propria di attrezzature e materiale sanitario anche in 



partenariato con imprese private. Secondo il principio di sussidiarietà (art. 5.1 

TUE), all'Unione spetteranno dunque i compiti di costituzione, organizzazione, formazione e 

sperimentazione di una forza di intervento rapido e di regia, coordinamento e supporto 

operativo agli apparati nazionali e regionali in caso di emergenze transnazionali gravi e 

massicce. 

 

IL CONSIGLIO DI MILANO INVITA Il SINDACO E LA GIUNTA 

 

A sensibilizzare il Governo italiano a farsi promotore, verso gli altri Stati membri dell'Unione europea, 

dell'adozione di un percorso che definisca la costituzione e l'organizzazione di un organismo comune 

dell'Unione, dotato di poteri effettivi, volto a governare nella dimensione europea grandi emergenze 

sanitarie, pandemie e fenomeni corrispondenti. 

 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Marco Fumagalli, Laura Specchio, Marzia Pontone, Franco D’Alfonso 

 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 26/11/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/735 A FIRMA DELLA CONSIGLIERA TOSONI AVENTE AD 
OGGETTO: DECURTAZIONE DA PARTE DI MM DELLA QUOTA PARTE DI SPESE RELATIVE 
ALLA MANUTENZIONE DEL VERDE PERTINENZIALE E DEI POSTI AUTO NON GODUTI 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ  LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 30 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
D'ALFONSO FRANCO 

D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MONGUZZI CARLO 

OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SARDONE SILVIA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 18 CONSIGLIERI: 
 

ABBIATI GABRIELE 
AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CORRADO GIANLUCA 

DE PASQUALE FABRIZIO 
GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 

PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 
PARISI STEFANO 
PIROVANO ANITA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ABBIATI, GIUNGI, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 27; CONTRARI //; ASTENUTI 2, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 1. 
 
 



IM/ 735 della Circolare O.D.G. 

 

 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DELLA CONSIGLIERA TOSONI AVENTE AD OGGETTO: 

DECURTAZIONE DA PARTE DI MM DELLA QUOTA PARTE DI SPESE RELATIVE ALLA 

MANUTENZIONE DEL VERDE PERTINENZIALE E POSTI AUTO NON GODUTI 

Premesso che 

Nel luglio 2018 sono stati avviati i lavori di riqualificazione edilizia ed energetica degli edifici 

residenziali di via san Bernardo 48-50 (appalto n. 73/2017) e di riqualificazione edilizia ed 

energetica complesso ERP di via san Bernardo 29 a — (appalto 80/17) in parte finanziato 

nell'ambito del progetto europeo Sharing Cities. 

Che tali lavori non si sono ancora conclusi (per alcuni ritardi e inerzie dell'impresa, aggravati 
dal blocco del lock down) e che nel corso di questi due anni gli inquilini hanno subito disagi 
derivanti dalla presenza dei cantieri, tra cui l'impossibilità di usufruire degli spazi verdi 
pertinenziali (nel frattempo non manutenuti) e dei posti auto; 

Osservato che 

a fine luglio, da una verifica fatta, veniva ripresa l'attività dalla società appaltatrice, SELI 
Manutenzioni Generali SRL e definito un nuovo cronoprogramma da chiudere entro autunno 
e che diversi sopralluoghi e verifiche sul cantiere sono state effettuate per controllare lo 
stato avanzamento lavori; 

Si invitano il Sindaco e la Giunta a 

verificare la possibilità che la società MM decurti la quota parte di spese relative alla 

manutenzione del verde pertinenziale e dei posti auto non goduti come segno tangibile e 

concreto di attenzione nei confronti degli inquilini interessati dal disagio. 

 

La Consigliera comunale f.to: Natascia Tosoni 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 30/11/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/709 A FIRMA DEI CONSIGLIERI DE CHIRICO E GIUNGI AVENTE 
AD OGGETTO: GIUSTIZIA PER CHICO FORTI. 
 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 35 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CORRADO GIANLUCA 
D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 

PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
SARDONE SILVIA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 13 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 
CONTE EMMANUEL 
D'ALFONSO FRANCO 

GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 
PANTALEO ROSARIO 

PARISI STEFANO 
RIZZO BASILIO 
VASILE ANGELICA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ABBIATI, D’AMICO, MONGUZZI 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
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IM/ 709 della Circolare O.D.G. 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI DE CHIRICO E GIUNGI AVENTE 

AD OGGETTO: GIUSTIZIA PER CHICO FORTI. 

 

 
PREMESSO CHE 

 

Chico Forti all'anagrafe Enrico Forti (nato a Trento l’8 febbraio 1959) è un ex produttore 

televisivo ed ex velista italiano. Nel 2000 è stato condannato per omicidio negli Stati 

Uniti.  

Il 15 febbraio 1998 Dale Pike, figlio di Anthony Pike, dal quale Forti stava acquistando il 

Pikes Hotel, a Ibiza, viene trovato assassinato sulla spiaggia di Sewer Beach, Miami. Forti 

viene accusato di essere parte in questo felony murder, un omicidio commesso durante 

l'esecuzione di un crimine (truffa in questo caso, dato che l'accusa aveva posto come 

movente dell'omicidio una truffa di Forti ai danni di Pike padre); nel 2000 Forti viene 

condannato all'ergastolo senza la possibilità di liberazione condizionale. Sta scontando la 

pena al Dade Correctional Institution di Florida City, vicino Miami. Chico Forti dichiara di 

essere vittima di un errore giudiziario. 

Ferdinando Imposimato, all'epoca suo legale italiano, e la criminologa Roberta Bruzzone 

hanno presentato nel maggio 2012 un rapporto all'allora Ministro degli Esteri Giulio 

Maria Terzi di Sant'Agata che contiene le motivazioni per la richiesta di revisione. Anche 

il successivo Ministro, Emma Bonino, ha espresso l'attivo interessamento del Governo 

Italiano sul caso Forti. Molte personalità dello spettacolo tra cui Fiorello, Jovanotti e Red 

Ronnie si sono uniti ad un movimento di opinione per chiedere la revisione del processo. 

Più recentemente hanno preso parte alla causa i ragazzi de Lo Zoo di 105, il cui 

conduttore Marco Mazzoli, residente ormai stabilmente a Miami, ha preso contatti con 

Chico al fine di dare spazio anche nel suo programma radiofonico alla vicenda. 

Attualmente il legale difensore di Chico Forti è l'avvocato newyorkese Joe Tacopina. Nel 

sistema giudiziario statunitense la richiesta di un nuovo processo può avvenire solo 

presentando prove sconosciute e non conoscibili all'epoca del dibattimento, e in grado di 

modificare l'esito dello stesso. Tutte le prove che sono passate, o sarebbero potute 

passare, davanti ad una corte sono quindi inammissibili.  
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RILEVATO CHE 

nel 2020 la trasmissione televisiva “Le Iene” ha realizzato diversi servizi giornalistici e 

uno speciale sulla vicenda di Chico Forti che hanno riacceso i riflettori su una vicenda 

che parrebbe essere stata dimenticata dalle Autorità Italiane.   

 

In Italia abbiamo assistito a diverse iniziative private per chiedere interventi efficaci da 

parte del Governo italiano nei confronti del Governo statunitense al fine di avere 

giustizia per il nostro concittadino che, alla luce di prove circostanziali rivelatesi 

palesemente infondate, manipolate o addirittura false e di un processo durato solo 24 

giorni, merita di avere un’altra possibilità per dimostrare la propria innocenza, a maggior 

ragione in un paese che viene indicato tra le democrazie più grandi e compiute.  

     

la battaglia per avere giustizia per Chico Forti dura da oltre vent’anni ed è portata avanti 

dalla famiglia e dagli amici. Fondamentale è il contributo degli organi d’informazione che 

tengono alta l’attenzione. Come riconosciuto anche dal Comitato “Una Chance per 

Chico”, l’opinione pubblica italiana ricopre un ruolo importante perché spontaneamente 

si è attivata in diverse città con iniziative per chiedere giustizia per Chico Forti.   

 

Dare visibilità all’argomento della tutela dei diritti dell’uomo e del cittadino, che sono alla 

base della nostra Democrazia, concetto ribadito anche dalla nostra Costituzione che 

riconosce ad ogni individuo il diritto al giusto processo, è un modo di mantenere alta la 

pressione istituzionale per giungere dopo più di vent’anni alla verità e far sentire con 

forza a Chico Forti e alla sua famiglia che non sono soli in questa battaglia. 

CONSIDERATO CHE 

nel maggio 2020 il Ministro degli Esteri, Luigi Di Maio, a seguito di una videoconferenza 

con l’Ambasciatore italiano negli Stati Uniti, Armando Varricchio, ha dichiarato alla 

stampa che l’Italia si sta muovendo con intelligenza per riportare a casa Chico Forti. 

IL CONSIGLIO COMUNALE IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA 

- a sollecitare gli organi competenti del Governo italiano affinché mantengano vivi 

gli sforzi diplomatici al fine di pretendere che Enrico Forti abbia la possibilità di 

avere giustizia mediante la celebrazione di un nuovo processo; 

- a predisporre una campagna di affissioni con il manifesto “Giustizia per Chico 

Forti” sugli spazi pubblicitari di proprietà comunale e negli uffici dell’Ente.  

 

I Consiglieri comunali f.to: Alessandro De Chirico, Alessandro Giungi. 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 03/12/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 4, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA DELIBERAZIONE N. 254 
"PROGRAMMAZIONE 2020-2022 - VARIAZIONE DEL BILANCIO FINANZIARIO E 
SALVAGUARDIA DEGLI EQUILIBRI DI BILANCIO - RICOGNIZIONE DELLO STATO DI 
ATTUAZIONE DEI PROGRAMMI - MODIFICHE AL DOCUMENTO UNICO DI 
PROGRAMMAZIONE (DUP)" A FIRMA DEL CONSIGLIERE MASCARETTI, AVENTE AD 
OGGETTO: "COMPUTER E TABLET RIGENERATI PER ALUNNI E STUDENTI MILANESI CHE 
NON LI POSSEGGONO".  

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
PRESENTI N. 32 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 

PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 
PONTONE MARZIA DINA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 

 
ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 
 
E N. 16 CONSIGLIERI: 
 

ABDEL QADER SUMAYA 
AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CORRADO GIANLUCA 

D'ALFONSO FRANCO 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 
PARISI STEFANO 

PIROVANO ANITA 
RIZZO BASILIO 
SARDONE SILVIA 
VASILE ANGELICA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, GIUNGI, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 
 



 
Consiglio Comunale 
Gruppo Consiliare Misto  

 

Milano, 4 dicembre 2020 

  
ORDINE DEL GIORNO 

 

OGGETTO: computer e tablet rigenerati per alunni e studenti milanesi che 

non li posseggono  

 

 

PREMESSO CHE 

la pandemia e i due lockdown hanno costretto alunni e studenti a studiare con la modalità 

“didattica a distanza”; 

 

PREMESSO INOLTRE CHE 

alcuni di loro sono costretti ancora a proseguire in questa modalità; 

 

PRESO ATTO CHE 

almeno un alunno su quattro vive in una casa senza computer e in molti casi dove c’è almeno un 

computer questo è obsoleto o malfunzionante; 

 

VALUTATO CHE 

in molte famiglie ci sono più figli in età scolastica, ma non ci sono altrettanti computer e tablet per 

consentire a tutti loro di collegarsi contemporaneamente per seguire le lezioni; 

 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 

in molti casi in cui i genitori hanno bisogno di un computer o un tablet per lavorare da remoto, il 

numero di dispositivi necessari è superiore a quello disponibile; 

    

RILEVATO CHE 

molte famiglie non possono premettersi di acquistare i computer o tablet per consentire ai loro figli 

di seguire la didattica a distanza, ma anche più semplicemente di studiare insieme ai compagni o 

di essere supportati da insegnanti oltre gli orari scolastici; 
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ASSUNTO CHE 

l’enorme numero di computer necessario per garantire a tutti gli alunni e gli studenti di poter 

seguire la didattica a distanza comporta come conseguenza un forte impatto ambientale, 

soprattutto in considerazione del breve ciclo di vita previsto normalmente per tablet e computer; 

 

RICORDATO DUNQUE CHE 

utilizzare computer e tablet rigenerati è una scelta ecosostenibile che aiuta il pianeta, poiché 

sebbene i computer più recenti siano meno energivori rispetto a quelli delle generazioni 

precedenti, per produrre un computer nuovo sono necessarie molta energia e materie prime (con 

un computer ricondizionato è possibile risparmiare molte delle emissioni di CO2 rispetto all’utilizzo 

un computer nuovo) e smaltendone uno vecchio, si producono sostanze inquinanti; 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA: 

ad attivarsi per recuperare dai propri uffici e dalle aziende controllate o partecipate (ATM, SEA, 

MM, AMSA, A2A, ecc.) i computer e tablet non utilizzati, non perfettamente funzionanti o in fase di 

dismissione affinché possano essere rigenerati e distribuiti alle famiglie che ne hanno bisogno per 

le attività didattiche dei figli; 

recuperare eventualmente anche computer e tablet offerti da altre aziende intenzionate ad aiutare 

alunni e studenti milanesi che non li posseggono. 

 

 

Il Consigliere  

        Andrea Mascaretti  



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 3/12/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 5, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA DELIBERAZIONE N. 254 
"PROGRAMMAZIONE 2020-2022 - VARIAZIONE DEL BILANCIO FINANZIARIO E 
SALVAGUARDIA DEGLI EQUILIBRI DI BILANCIO - RICOGNIZIONE DELLO STATO DI 
ATTUAZIONE DEI PROGRAMMI - MODIFICHE AL DOCUMENTO UNICO DI 
PROGRAMMAZIONE (DUP)" A FIRMA DEL CONSIGLIERE MASCARETTI, AVENTE AD 
OGGETTO: "PROVVEDIMENTI A SOSTEGNO DEL COMMERCIO LOCALE E DI CONTRASTO 
AI GIGANTI DELL’E-COMMERCE". 

=================================================================================== 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ  LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ  LAMBERTO 
ABBIATI  GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
AMICONE LUIGI 
BARBERIS FILIPPO 
BASTONI MASSIMILIANO 
BEDORI PATRIZIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
D'ALFONSO FRANCO 

D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI  ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 

OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PAGLIUCA LUIGI 
PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE  MARZIA DINA 
SOLLAZZO SIMONE 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 15 CONSIGLIERI: 
 

ARIENTA  ALICE 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CONTE EMMANUEL 
CORRADO GIANLUCA 

GELMINI MARISTELLA 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 
MORELLI ALESSANDRO 
PALMERI MANFREDI 

PARISI STEFANO 
RIZZO BASILIO 
SARDONE SILVIA 
SPECCHIO LAURA 
VASILE ANGELICA 

 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
  
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, TURCO, GIUNGI 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 



 
Consiglio Comunale 
Gruppo Consiliare Misto  

 

Milano, 4 dicembre 2020 

  

 

 
ORDINE DEL GIORNO 

OGGETTO: provvedimenti a sostegno del commercio locale e di contrasto ai giganti 

dell’e-commerce 

 

PREMESSO CHE 

l’emergenza sanitaria, il doppio periodo di “lock down”, la riapertura delle attività in condizioni di 

contenimento del rischio di contagio da covid-19 e l’improvviso ampio utilizzo dello smart working 

hanno avuto un impatto devastante sull’economia milanese; 

CONSIDERATO CHE 

le attività del commercio, della ristorazione, dell’artigianato, così come le attività culturali e sportive 

risultano la parte dell’economia più colpita e più esposta al rischio di essere spazzata via, ma 

anche quella su cui poggiano le altre attività economiche e rappresentano dei servizi indispensabili 

per l’intera Città; 

VALUTATO CHE 

se l’argine sociale ed economico rappresentato da queste attività dovesse cedere, si genererebbe 

un pesante effetto domino su tutta l’economia della Città (chiusura di attività, mancato pagamento 

dei fornitori e degli affitti, mancati pagamenti degli stipendi, contrazione dei consumi, aumento dei 

contenziosi, mancato pagamento delle tasse locali, aumento dell’usura e delle penetrazione 

malavitosa nelle attività economiche cittadine, distruzione della rete di attività di commerciali 

famigliari e di presidio dei quartieri periferici, riduzione dei servizi e dell’attrattività diffusa, perdita di 

posti di lavoro, aumento dei costi sociali,…); 

RILEVATO CHE 

mentre i nostri commercianti e artigiani patiscono la crisi, rischiando di chiudere le loro attività, i 

colossi del web hanno aumentato notevolmente il proprio fatturato sottraendo, proprio alle piccole 

attività locali, quote importati di mercato  

CONSIDERANDO CHE 

per dimensioni, capacità organizzativa e disponibilità di risorse da investire in ricerca e sviluppo le 

piccole attività non possono competere da sole con la concorrenza dei grandi colossi del web 

 

RICORDATO CHE 

gli atenei milanesi sono tra i migliori al mondo e alcuni di loro sono al top nella classifica delle 

università 
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CONSIDERATO INOLTRE CHE 

oltre alle università, a Milano sono eccellenti anche gli istituti di moda e design e più in generale 

nella nostra Città lavorano i migliori creativi ed esperti di marketing e comunicazione 

  

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA: 

 

ad attivarsi per realizzare una piattaforma digitale milanese per consentire alle attività locali (senza 

investimenti da parte loro) di poter competere con i colossi del web dal punto di vista della 

promozione, dell’accessibilità e della eventuale logistica; 

 

a definire il progetto in collaborazione con i principali soggetti di ricerca e promozione e in 

accordo con le associazioni di categoria interessate 

 

                                                                                                Il Consigliere  

Andrea Mascaretti  



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 03/12/20202 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/760 A FIRMA DEI CONSIGLIERI CONTE, BARBERIS, SPECCHIO, 
PIROVANO AVENTE AD OGGETTO: INTERVENTI DEL GOVERNO NELL’AMBITO DELLA 
PROGRAMMAZIONE 2020-2022 - VARIAZIONE DEL BILANCIO FINANZIARIO E 
SALVAGUARDIA DEGLI EQUILIBRI DI BILANCIO - RICOGNIZIONE DELLO STATO DI 
ATTUAZIONE DEI PROGRAMMI – MODIFICHE DUP. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ  LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 35 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ  LAMBERTO 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA  ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
CORRADO GIANLUCA 
D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI  ENRICO 
FORTE MATTEO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI  ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PAGLIUCA LUIGI 

PALMERI MANFREDI 
PIROVANO ANITA 
PONTONE  MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 13 CONSIGLIERI: 
 

ABBIATI  GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 

FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 

PANTALEO ROSARIO 
PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 
 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, TURCO, GIUNGI 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 27; CONTRARI //; ASTENUTI 7, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 1 
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IM/ 760 della Circolare O D G 

 

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI CONTE, BARBERIS, SPECCHIO, PIROVANO 

AVENTE AD OGGETTO: INTERVENTI DEL GOVERNO NELL’AMBITO DELLA PROGRAMMAZIONE 

2020-2022 - VARIAZIONE DEL BILANCIO FINANZIARIO E SALVAGUARDIA DEGLI EQUILIBRI DI 

BILANCIO - RICOGNIZIONE DELLO STATO DI ATTUAZIONE DEI PROGRAMMI – MODIFICHE DUP. 

 

PREMESSO CHE 

 

Il 5 marzo 2020 il Consiglio Comunale di Milano ha approvato il bilancio di previsione 2020-2022 

perseguendo gli equilibri di bilancio. La tempestiva approvazione del suddetto bilancio 

preventivo ha prodotto, in una situazione emergenziale particolarmente complessa e difficile, un 

duplice effetto positivo per la città di Milano:  

assicurare alla collettività continuità dei servizi inerenti le funzioni fondamentali; avere come 

base negoziale con il Governo un totale di spese, ovvero servizi assicurati alla città, approvate in 

un contesto pre Covid sulla base del consuntivo 2019; 

 

La delibera 254 definisce, per il Comune di Milano, un quadro di finanza pubblica che consente il 

rispetto degli equilibri previsti dalla legge e la continuità del livello di spesa previsto nonostante 

mancate entrate registrate per 740 milioni di euro. 

 

Tale risultato è stato possibile grazie: 

• Alla negoziazione che la Giunta ha concluso con il Governo per un intervento contributivo 

ad oggi stimato in 447 milioni di euro a valere sul bilancio 2020; 

• Un intervento del Comune di Milano superiore a 180 milioni di euro; 

• Minore accantonamento al FCDE per 113 milioni di euro. 

 

Il Comune di Milano in questo difficilissimo contesto è riuscito ad erogare più di 37 milioni in 

contributi straordinari per i soggetti e le categorie più colpite dalla pandemia. 

 

 

CONSIDERATO CHE 

 

La seconda ondata di contagi ha inasprito la crisi sanitaria con ripercussioni che avranno, a medio 

termine, ricadute strutturali non prevedibili sul tessuto economico e sociale a scapito delle 

categorie più fragili e maggiormente colpite dalla diffusione del Covid. 

 

Il protrarsi della situazione di emergenza comporta una necessaria revisione strutturale in 

diminuzione per diversi stanziamenti di entrata a fronte di una dinamica di spesa inelastica per 

scelta politica e vincoli contabili.  

 

Per il comune di Milano le entrate correnti vedranno una significativa riduzione al ribasso, tra le 

principali le entrate da tariffe TPL, le entrate da sanzioni stradali, i dividendi delle partecipate, 

l’imposta si soggiorno, l’imposta di occupazione del suolo pubblico.  
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EVIDENZIATO CHE 

 

La situazione economica e sociale resta critica e rischia di essere ulteriormente compromessa se 

non si interviene con celerità per potenziare le misure a sostegno di soggetti e categorie più 

colpite dalla crisi e per creare le condizioni per una solida ripresa economica della città. 

 

Nella recente legge finanziaria il Governo si è fatto carico di interventi per risanare i bilanci di 

comuni in stato di dissesto e pre dissesto senza compiutamente considerare le specifiche 

difficoltà in cui versano anche i comuni virtuosi come Milano.  

 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 

• Ad attivarsi tempestivamente con il Governo affinché il fondo statale per le funzioni 

fondamentali e quello per il Trasporto Pubblico Locale (TPL) abbiano una consistenza tale 

da consentire ai comuni una piena continuità nella quantità e qualità dei servizi erogati; 

 

• A chiedere al Governo, considerando la consistenza patrimoniale del Comune di Milano e 

la costante azione di riduzione del debito portata avanti negli ultimi 9 anni, la sospensione 

per i prossimi tre anni del rimborso della quota capitale del debito, vincolando le risorse 

così generate per accompagnare e stimolare una solida ripresa della città e per sostenere 

i soggetti a le categorie più colpite dalla crisi; 

 

• A chiedere inoltre al Governo una maggiore flessibilità sui principi contabili legati agli 

equilibri finanziari di parte corrente e un intervento a copertura dei costi relativi alle 

penali da chiusura anticipata dei mutui in essere (per consentire all’ente un risparmio 

strutturale derivante dalla rinegoziazione parziale del proprio debito agli attuali tassi di 

mercato). 

 

 

I Consiglieri comunali f.to: Emmanuel Conte, Filippo Barberis, Laura Specchio, Anita Pirovano  



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 03/12/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
MOZIONE IM/758 A FIRMA DEI CONSIGLIERI D ENTE AD OGGETTO: 
INTERVENTO SU EFFICIENTAMENTO ENERGETICO SU EDIFICI ERP NEL COMUNE DI 
MILANO. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 37 CONSIGLIERI: 
 

 LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BOSSI MORATTI EMILIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
D'ALFONSO FRANCO 
D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MONGUZZI CARLO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PAGLIUCA LUIGI 

PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 

 
 
ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 
 
E N. 11 CONSIGLIERI: 
 
AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
COMAZZI GIANLUCA 
CORRADO GIANLUCA 

FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 

PARISI STEFANO 
SARDONE SILVIA 
VASILE ANGELICA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, GIUNGI, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 34; CONTRARI//; ASTENUTI 2, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 1. 
 
 





 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto   Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/12/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/751 A FIRMA DEL CONSIGLIERE BARBERIS AVENTE AD 
OGGETTO: CONTRASTO AL FUMO PASSIVO NEGLI SPAZI ALL'APERTO. 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 28 CONSIGLIERI: 
 

LAMBERTO 
ABDEL QADER SUMAYA 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 

DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 
MORELLI ALESSANDRO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PIROVANO ANITA 

PONTONE MARZIA DINA 
SARDONE SILVIA 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
 
ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 
 
 
E N. 20 CONSIGLIERI: 
 
ABBIATI GABRIELE 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA ALICE 
BASTONI MASSIMILIANO 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CORRADO GIANLUCA 

D'ALFONSO FRANCO 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 

PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 
PARISI STEFANO 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 

TONE 
 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 24; CONTRARI 2; ASTENUTI 2. 
 





 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto   Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 10/12/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO IM/660 A FIRMA DEI CONSIGLIERI MASCARETTI E SOLLAZZO 
AVENTE AD OGGETTO: REALIZZAZIONE DI UN PARCO IN RICORDO DI TUTTE LE PERSONE 
DECEDUTE DURANTE L’EMERGENZA COVID19.  

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
   
 
PRESENTI N. 34 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BASTONI MASSIMILIANO 
BEDORI PATRIZIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CORRADO GIANLUCA 
D'AMICO SIMONETTA 

DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
FEDRIGHINI ENRICO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 
MORELLI ALESSANDRO 
OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 

PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
SARDONE SILVIA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TOSONI NATASCIA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 
VASILE ANGELICA 

 
ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 
 
 
E N. 14 CONSIGLIERI: 
 

AMICONE LUIGI 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CONTE EMMANUEL 
D'ALFONSO FRANCO 

DE PASQUALE FABRIZIO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 
PAGLIUCA LUIGI 

PALMERI MANFREDI 
PANTALEO ROSARIO 
PARISI STEFANO 
RIZZO BASILIO 
 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
BEDORI, D’AMICO, PONTONE 
 
ESITO VOTAZIONE: 
UNANIME 



TESTO MODIFICATO 

IM/ 660  della Circolare  O.D.G.  

  

ORDINE DEL GIORNO A FIRMA DEI CONSIGLIERI MASCARETTI E SOLLAZZO AVENTE AD OGGETTO: 
REALIZZAZIONE DI UN PARCO IN RICORDO DI TUTTE LE PERSONE DECEDUTE DURANTE 
L’EMERGENZA COVID19.   

RICORDATO CHE  

la pandemia di coronavirus ha colpito con estrema durezza non solo la nostra Città, non solo la 

nostra Regione, ma l’intero nostro Paese, causando oltre 32.000 decessi;   

E CHE  

il D.P.C.M. dell’8 marzo 2020 ha sospeso sull’intero territorio nazionale le cerimonie civili e 

religiose e conseguentemente non è stato possibile celebrare i funerali per chi è deceduto durante 

l’emergenza COVID-19;   

CONSIDERATO CHE  

le particolari condizioni di rischio generate dalla pandemia di Covid-19 non hanno consentito ai 

famigliari e agli amici di stare vicino ai propri cari negli ultimi momenti della loro vita, nè 

successivamente di poterli accompagnare alla sepoltura con una cerimonia funebre;   

RAMMENTATO CHE  

il 22 marzo 2020, su tutto il territorio nazionale, è stato fatto divieto a tutte le persone fisiche di 

trasferirsi o spostarsi con mezzi di trasporto pubblici o privati in comune diverso da quello in cui si 

trovano;   

RAMMENTATO INOLTRE CHE  

il timore del contagio ha generato in taluni casi psicosi e paure verso quanti provenivano da Milano 

e dalla Lombardia;   

RITENUTO CONSEGUENTEMENTE CHE  

Milano, essendo il capoluogo della Lombardia e la capitale economica d’Italia, non possa che 

ricordare tutte le vittime di questa terribile epidemia covid-19, non solo le proprie;   

RITENUTO INFINE CHE  

per quanto sopra descritto è opportuno ricordare tutte le vittime del covid-19, realizzando un 

grande luogo simbolico, fruibile da tutti i milanesi e memento per l'opinione pubblica:   

  1 

  



  

  

  

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA  

a individuare una zona adeguata dove realizzare un grande Parco in ricordo di quanti sono deceduti 

in Italia durante l’epidemia di covid-19, costituendo una sorta di “Memoriale verde”, […]  
trovando le modalità per ricordare degnamente i nomi delle vittime 
del Covid. 

 

  

I Consiglieri comunali f.to: Andrea Mascaretti, Simone Sollazzo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 2 



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Lamberto Bertolé  Fabrizio Dall'Acqua 
 (firmato digitalmente) (firmato digitalmente) 
 



 

 

=================================================================================== 
 

ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 16/12/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 1 FUORI SACCO, COLL. DEL. N/258 - PROPOSTA PER 
APPROVAZIONE DEL PIANO ANNUALE DELL’OFFERTA DEI SERVIZI ABITATIVI PUBBLICI E 
SOCIALI PER L’ANNO 2021- A FIRMA DELLA CONSIGLIERA D’AMICO AVENTE AD OGGETTO: 
PIANO DELL’OFFERTA ABITATIVA 2021 AMPLIAMENTO DELLA QUOTA DEGLI INDIGENTI, 
REVISIONE DELLA PERCENTUALE DESTINATA ALLE FORZE DELL’ORDINE E UNIFORMITA’ 
DELLA CATEGORIA SPECIALE 
 

=================================================================================== 
 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE UGUCCIONI BEATRICE   - VICEPRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 33 CONSIGLIERI: 
 
BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CORRADO GIANLUCA 
D'ALFONSO FRANCO 

D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
FUMAGALLI MARCO 
GENTILI DAVID 
MARCORA ENRICO 
MOLTENI LAURA 
MONGUZZI CARLO 

OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PAGLIUCA LUIGI 
PANTALEO ROSARIO 
PIROVANO ANITA 
PONTONE MARZIA DINA 
SARDONE SILVIA 
SPECCHIO LAURA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 

 
ASSENTI IL SINDACO SALA GIUSEPPE 
 
 
E N. 15 CONSIGLIERI: 
 
AMICONE LUIGI 
BASTONI MASSIMILIANO 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
CONTE EMMANUEL 

GELMINI MARISTELLA 
GIUNGI ALESSANDRO 
MASCARETTI ANDREA 
MORELLI ALESSANDRO 
PALMERI MANFREDI 

PARISI STEFANO 
RIZZO BASILIO 
SOLLAZZO SIMONE 
TOSONI NATASCIA 
VASILE ANGELICA 

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ABBIATI, PONTONE, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 23; CONTRARI 8; ASTENUTI//, ASTENUTI (EX ART 44 E 65 REG. C.C.) 2. 



1 
O.D.G. DELLA CONSIGLIERA D’AMICO  
PIANO DELL’OFFERTA ABITATIVA 2021 AMPLIAMENTO DELLA QUOTA DEGLI 
INDIGENTI, REVISIONE DELLA PERCENTUALE DESTINATA ALLE FORZE DELL’ORDINE 
E UNIFORMITA’ DELLA CATEGORIA SPECIALE 

 
PREMESSO CHE 

 
La programmazione dei servizi abitativi è prevista dalla legge regionale 16/2016 “Disciplina 
regionale dei servizi abitativi” e s.m.i., nel seguito “legge”, modificata dalla legge regionale della 
Lombardia 28 novembre 2018 n. 16 e dalla legge regionale 6 giugno 2019 n. 9.  Ulteriori 
riferimenti normativi sono, poi, da farsi agli art. 2,3, e 4 del Regolamento Regionale n. 4 del 
04/08/2017, nel seguito “regolamento”, così come modificato dal R.R. n. 3 dell’08/03/2019. Si 
deve, poi, fare riferimento al Comunicato regionale n. 45 del 02/04/2019 “Indicazioni operative in 
ordine alla programmazione dell’offerta abitativa pubblica e sociale a seguito dell’approvazione 
del R.R. n. 3/2019”. Infine, come ultimo riferimento, si evidenzia la Deliberazione della Giunta 
Regione Lombardia n. XI/2063 del 31/07/2019 che ha stabilito e determinato in ordine alle 
condizioni ed alle modalità di accesso e permanenza nei servizi abitativi transitori.    
 

VALUTATO CHE 
 

I servizi abitativi pubblici (SAP) si rivolgono ai nuclei familiari che si trovano in uno stato di disagio 
economico, familiare ed abitativo che non consente loro di accedere alla locazione di alloggi alle 
condizioni di mercato. Il piano annuale, così come il piano triennale (di cui a separato e specifico 
elaborato) sono approvati e attuati dal Comune di Milano. 
Come previsto dalla normativa vigente i nuclei famigliari in condizioni di indigenza possono 
accedere ai servizi abitativi pubblici nell’ambito di programmi volti al recupero dell’autonomia 
economica e sociale. Sono considerati nuclei familiari in condizioni di indigenza i nuclei che 
presentano una condizione economica pari o inferiore a 3.000 euro ISEE.    
 
Il 2020 è stato profondamente segnato dalla vicenda pandemica che ha determinato una caduta di 
reddito per moltissimi cittadini spingendo tanti nuclei famigliari verso un impoverimento 
progressivo. Tra le prime cause di disagio sociale ed economico si pone l’emergenza abitativa. 
A fronte di una situazione di grave sofferenza economica per i nuclei più deboli appare necessario 
intervenire con misure mirate anche in sede di approvazione del piano annuale 2021 relativo 
all’offerta dei servizi abitativi pubblici.   
 

ATTESO CHE 
  

La legge indica nel 20% delle unità abitative annualmente disponibili il quantitativo delle 
assegnazioni disposte a favore di nuclei familiari in condizioni di indigenza.  Sia per il Comune di 
Milano che per ALER Milano, per l’anno 2021, viene indicata la percentuale del 20% indicata dalla 
normativa in vigore. 
 
 
 



 
VALUTATO INOLTRE CHE 

 
Per quanto attiene la quota percentuale delle unità disponibili da destinare ai nuclei familiari 
appartenenti alle “Forze di Polizia e Corpo Nazionale dei Vigili del Fuoco”, in considerazione della 
scarsa richiesta da parte di queste categorie la quota del 5% appare eccessiva. 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 
 

la normativa vigente, dà la possibilità di definire una categoria di particolare rilevanza sociale a cui 
attribuire una premialità per accedere alla casa pubblica.  In tal senso, la delibera di Giunta al 
punto 6) conferma la categoria speciale prevista nel piano 2020 ricomprendendo “Nuclei/persone 
in uscita da strutture di protezione sociale/assistenziale (comunità genitore/figlio, residenzialità 
leggera e comunità educativa minori provenienti da enti con accreditamento regionale, R.S.T., 
inquilini di alloggi convenzionati con il Comune di Milano per emergenze abitative) o di 
reclusione”.  
Si ritiene tuttavia che tale categoria presenti elementi di disomogeneità tra i vari nuclei e persone 
descritte che va armonizzata. 
 

IL CONSIGLIO COMUNALE INVITA IL SINDACO E LA GIUNTA 

 A raddoppiare la quota delle unità abitative disponibili per 2021 per i nuclei indigenti 
passando dal 20% al 40%, attivandosi presso Regione Lombardia affinché reperisca in altri 
capitoli di bilancio, ulteriori fondi da mettere a disposizione in via esclusiva del Comune di 
Milano tenendo in considerazione il carattere di forte emergenzialità e bisogno rispetto ad 
altri comuni lombardi parimenti classificati territori ad alta tensione abitativa;  

 Ridurre la quota delle unità disponibili destinata alle Forze dell’ordine passando dal 5% al 
3%. 

 A restituire omogeneità alla categoria sopradescritta che la Legge Regionale e il 
Regolamento indicano come “una categoria di particolare rilevanza sociale” con impegno 
ad individuare un percorso di inserimento ed autonomia abitativa dedicato alle persone 
recluse in uscita dal carcere impiegando alloggi al di fuori del comparto SAP/SAT. 

 

 
 
 
  
  



 

 

 
 
IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO IL SEGRETARIO GENERALE 
 Beatrice Luigia Elena Uguccioni  Fabrizio Dall'Acqua 
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ESTRATTO DEL VERBALE DI SEDUTA 
 
 

CONSIGLIO COMUNALE DEL 16/12/2020 
I CONVOCAZIONE 

 
- OGGETTO - 

 
ORDINE DEL GIORNO N. 1, FUORI SACCO, COLLEGATO ALLA DELIBERA N/263 - 
APPROVAZIONE DEL REGOLAMENTO SULLE OCCUPAZIONI DI SUOLO PUBBLICO 
TEMPORANEE LEGGERE - A FIRMA DEI CONSIGLIERI BARBERIS, SPECCHIO, PIROVANO 
AVENTE AD OGGETTO: RIFINANZIAMENTO PER IL 2021 DEL FONDO DI CUI ALL'ART. 181 
D.L. 34/2020 A COPERTURA DEGLI SGRAVI PER LE CONCESSIONI DI OCCUPAZIONE DI 
SUOLO PUBBLICO E PROSECUZIONE REGIME DI GRATUITÀ 

=================================================================================== 
 
=================================================================================== 
 
PRESIEDE BERTOLÉ LAMBERTO   - PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
 
 
PRESENTI N. 35 CONSIGLIERI: 
 

BERTOLÉ LAMBERTO 
ABBIATI GABRIELE 
ABDEL QADER SUMAYA 
AMICONE LUIGI 
ARIENTA ALICE 
BARBERIS FILIPPO 
BEDORI PATRIZIA 
BUSCEMI ELENA 
CECCARELLI BRUNO 
CENSI ARIANNA 
CONTE EMMANUEL 
CORRADO GIANLUCA 

D'ALFONSO FRANCO 
D'AMICO SIMONETTA 
DE CHIRICO ALESSANDRO 
DE MARCHI DIANA 
DE PASQUALE FABRIZIO 
FEDRIGHINI ENRICO 
FORTE MATTEO 
GENTILI DAVID 
GIUNGI ALESSANDRO 
MARCORA ENRICO 
MASCARETTI ANDREA 
MONGUZZI CARLO 

OSCULATI ROBERTA 
PACENTE CARMINE 
PANTALEO ROSARIO 
PONTONE MARZIA DINA 
RIZZO BASILIO 
SARDONE SILVIA 
SOLLAZZO SIMONE 
SPECCHIO LAURA 
TURCO ANGELO 
UGLIANO ALDO 
UGUCCIONI BEATRICE 

 
ASSENTI IL SINDACO GIUSEPPE SALA 
 
E N. 13 CONSIGLIERI: 
 

BASTONI MASSIMILIANO 
BOSSI MORATTI EMILIA 
COMAZZI GIANLUCA 
FUMAGALLI MARCO 
GELMINI MARISTELLA 

MOLTENI LAURA 
MORELLI ALESSANDRO 
PAGLIUCA LUIGI 
PALMERI MANFREDI 
PARISI STEFANO 

PIROVANO ANITA 
TOSONI NATASCIA 
VASILE ANGELICA

 
 
PARTECIPA IL SEGRETARIO GENERALE FABRIZIO DALL'ACQUA 
 
 
SCRUTATORI I CONSIGLIERI: 
ABBIATI, PONTONE, TURCO 
 
ESITO VOTAZIONE: 
FAVOREVOLI 34; CONTRARI 1; ASTENUTI //. 
 



 

 
TESTO MODIFICATO 

1  

  
  

Ordine del Giorno collegato alla delibera n.263 “Approvazione del Regolamento 

sulle Occupazioni di Suolo Pubblico Temporanee Leggere del Comune di Milano”.  

  

Premesso che  

  

- Continuano a perdurare le limitazioni, per esigenze sanitarie, sull’utilizzo degli spazi interni 

per tutte le attività coinvolte dal Regolamento oggetto della presente delibera  

- La seconda ondata epidemica ha ulteriormente aggravato la situazione economica già 

durissima per moltissime delle attività coinvolte dal Regolamento oggetto della presente delibera  

  

IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA  

  

- A chiedere al Governo, come già proposto formalmente dall’ANCI, il rifinanziamento per il 

2021 del Fondo di cui all'articolo 181, comma 5, del dl n. 34/ 2020 a copertura degli sgravi per le 

concessioni di occupazione di spazio pubblico  

- A proseguire in ogni caso con il regime di gratuità per le occupazioni oggetto del presente 

regolamento fino […] al 31 luglio 2021, valutando una possibile […] introduzione di tariffe 

specifiche per questo tipo di occupazioni in relazione allo stato delle limitazioni sanitarie in essere 

e alle condizioni economiche dei settori coinvolti.  

 

F.to i Consiglieri  

  

Filippo Barberis  

Laura Specchio  

Anita Pirovano  
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